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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

АВИАЦИЯ Цены на перелеты по России в январе снизились на четверть

Вылетай, подешевело

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 15.01.2016) $368,3 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
27.01.2016) 704,87 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
27.01.2016, 20.00 МСК) $32,87 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
85,85

$1= 
78,99

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 28.01.2016) 

Легенда: как забытая кассета сделала из Netflix мирового лидера с. 10 

Как основатель Рид Хэстингс понял, что есть вещи получше DVD с. 12 

Почему Netfliх пока так бледно выглядит в России с. 13 

ТЕМА ДНЯ | Кинотеатр с доставкой на дом

ФОТО: Владислав Шатило для РБК

Данила Шапошников, 
AT Energy

Можно ли заработать 
на производстве 
водородных топливных 
элементов

СВОЙ БИЗНЕС C. 18
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Чтобы сохранить стремительно беднеющих пассажиров, авиакомпании готовы работать себе в убыток

ОЛЬГА ЛУКИНА

В отличие от цен в магазинах 
цены на авиаперелеты по Рос-
сии падают — в январе они по-
дешевели на 25% к прошлому 
году. Авиакомпании снижают 
цены из-за низкого спроса, 
и некоторым из них это может 
стоить места на рынке.

В ЧЕЛЯБИНСК ЗА КОПЕЙКИ

После окончания новогодних ка-
никул билетные агентства зафик-
сировали снижение цен на вну-
тренних перелетах. По данным 
агентства Biletix, во второй полови-
не января средний чек на внутрен-
них направлениях по сравнению с 
январем прошлого года снизился 

почти на четверть  — на  24%  — 
с 9,05 тыc. до 6,8 тыс. руб., по внеш-
ним — всего на 1,5%, с 21,4 тыс. до 
21,1 тыс. руб. Это  подтверждает 
сервис Onetwotrip: по его данным, 
средняя стоимость перелетов по 
России в январе 2016 года с учетом 
раннего бронирования снизилась 
на 25–30%, говорит директор по 
развитию Onetwotrip Аркадий Ги-

нес. По данным сервиса Tutu.ru, 
падение не такое серьезное: по 
выборке самых популярных вну-
трироссийских направлений ян-
варское падение цен составило 
8–10% к прошлому году (всего по 
России сервис фиксирует незначи-
тельное снижение — на 2%).

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Льготы 
против кризиса
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Почти четверть антикризис-
ного плана правительства 
посвящена поддержке малого 
и среднего бизнеса. В частно-
сти, предлагается увеличить 
порог применения спецре-
жимов и бессрочно продлить 
действие ЕНВД.

Антикризисный план правитель-
ства будет содержать большой блок 
по поддержке малого и среднего 
предпринимательства в 2016 году, 
доложил в среду президенту пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
на совещании с правительством. 
РБК проанализировал 105-стра-
ничный документ, который 26 ян-
варя, по данным РБК, был отправ-
лен из Минэкономразвития в 
правительство. Из 96 различных 
пунктов поддержки более 20 каса-
ется малого и среднего бизнеса; в 
частности, правительство обеща-
ет, что по впервые обнаруженным 
нарушениям сначала будет выно-
ситься пред писание, а не штраф.

Окончание на с. 7

Окончание на с. 15

Данила Шапошников, 
AT Energy

Можно ли заработать 
на производстве 
водородных топливных 
элементов
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Взяточничество практикует 
бизнес даже из самых «чест-
ных» стран, а уровень кор-
рупции в стране напрямую 
зависит от миролюбия ее пра-
вительства, следует из индекса 
Transparency International.

В среду Transparency In ter na ti onal 
(TI) опубликовала ежегодный Ин-
декс восприятия коррупции. Рос-
сии в нем организация отвела 
119-е место — рядом с Гайаной, 
Азербайджаном и Сьерра-Леоне. 
Странами с самым высоким уров-
нем восприятия коррупции TI 
признала КНДР и Сомали, кото-
рые поделили 167-е место. В чис-
ле наименее коррумпированных 
государств по традиции оказались 
скандинавские страны.

Самые заметные достижения с 
точки зрения борьбы с коррупцией 
продемонстрировали Греция, Се-
негал и Великобритания, счита-
ют составители рейтинга. Австра-
лия, Бразилия, Ливия, Испания и 
Турция, напротив, ухудшили свои 
прошлогодние показатели.

ПРЕЗИДЕНТЫ ПОД УДАРОМ

Бразилию Transparency Interna ti-
onal выделяет отдельно. В 2015 году 
в этой стране разгорелся корруп-
ционный скандал, связанный с 

крупнейшей нефтяной компани-
ей Латинской Америки Petrobras. 
Политики как из правящей пар-
тии, так и из оппозиции попались 
на получении откатов от нефтяно-
го концерна за согласования об-
щественных работ и контрактов. 
Общий объем средств, прошед-
ших через коррупционные схемы 
с участием Petrobras, оценивает-
ся в $2 млрд. Дело о коррупции в 
Petrobras затронуло весь полити-
ческий класс Бразилии — только 
в нижней палате уголовные обви-
нения предъявлены 34 депутатам. 

А в итоге под ударом оказалась 
и президент страны Дилма Рус-
сефф, парламент запустил проце-
дуру импичмента. Скандал спро-
воцировал политический кризис 
и вывел на улицы миллионы про-
тестующих.

«В 2015 году мы увидели два 
примечательных тренда в обе-
их Америках: раскрытие больших 
коррупционных сетей и массовую 
мобилизацию граждан против кор-
рупции», — говорит региональный 
директор TI по Латинской Амери-
ке Алехандро Салас. Он упомина-

ет не только скандал с Petrobras, 
но и историю отстранения от вла-
сти в сентябре прошлого года гва-
темальского президента Отто Пе-
реса Молины. Тот подал в отставку 
после того, как генеральная проку-
ратура страны обвинила его в ор-
ганизации коррупционной схемы, 
известной как La Linea («Линия»). 
Таможенные власти с ведома пре-
зидента занижали или отменяли 
таможенные сборы, получая взят-
ки от импортеров. За год работы 
этой схемы Перес и его окружение 
получили около $3,69 млн. Рассле-

дование не завершилось бы без 
помощи Международной комис-
сии по борьбе с безнаказанностью 
в Гватемале — в 2007 году гвате-
мальский конгресс решил офици-
ально обратиться в ООН, признав, 
что власти страны не способны 
бороться с разгулом коррупции и 
криминала.

НЕ ВОРУЮТ ТАМ, ГДЕ МИР

Пять из десяти наименее коррум-
пированных стран также входят в 
список десяти самых миролюби-

вых государств. Это Дания (первое 
место в индексе TI), Финляндия 
(второе), Новая Зеландия (четвер-
тое), Швейцария (седьмое) и Кана-
да (девятое). Самыми миролюби-
выми в Глобальном индексе мира 
за 2015 год признаны: Исландия, 
Дания, Австрия, Новая Зеландия, 
Швейцария, Финляндия, Канада, 
Япония, Австралия и Чехия.

Самые коррумпированные го-
сударства, напротив, раздирают 
вооруженные конфликты (Ангола 
и Южный Судан делят в исследо-
вании TI 163-е место, Судан зани-
мает 165-е, за ним следует Афга-
нистан) или представляют собой 
угрозу миру (Северная Корея де-
лит 167-е место с не существую-
щим как единое целое Сомали). 
Три из десяти стран в самом кон-
це списка принадлежат регио-
ну Ближнего Востока и Северной 
Африки — это Ирак, Ливия и Су-
дан. «Разрушительные конфликты 
в этих и других странах неизбеж-
но приводят к тому, что все уси-
лия по упрочению институтов и 
государства оказываются напрас-
ны, — приводятся на сайте TI слова 
регионального директора органи-
зации Гады Зугхаяр. — Но безопас-
ности в долгосрочной перспективе 
можно достичь, если правитель-
ства бесповоротно порвут с ку-
мовством и начнут выстраивать 
отношения доверия с собствен-
ными гражданами».

Африка остается континентом тотальной 
коррупции. 40 из 46 стран имеют показатели 
ниже средних

Пять фактов из доклада Transparencу International

Взятки без границ
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ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВ,  
ОБВИНЕННЫЕ В КОРРУПЦИИ

 Осенью 2000 года президента Филиппин Джозефа Эстраду (на фото) 
обвинили в том, что он требовал от чиновников выплат за «крышевание» 
азартных игр. Парламент запустил импичмент, и Эстрада добровольно ушел 
в отставку. Через несколько месяцев новые власти организовали трибу-
нал, на котором Эстрада был признан виновным в хищениях и приговорен 
к пожизненному заключению, но в 2007 году был помилован. В 2004 году 
Transparency International оценивала объем хищений Эстрады в $78–80 млн

 Четырехкратный премьер-министр Италии Сильвио Берлускони 
(на фото) неоднократно обвинялся в нарушении закона: начиная 
от связей с мафией и заканчивая использованием услуг несовершен-
нолетних проституток. Осенью 2012 года он был признан виновным в 
уклонении от уплаты налогов в размере €62 млн и приговорен к четы-
рем годам лишения свободы. Позже наказание было изменено на один 
год домашнего ареста
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ЧЕСТНЫЙ БИЗНЕС  
ТОЛЬКО ДОМА

Низкий уровень восприятия кор-
рупции в государстве не озна-
чает, что его национальные кор-
порации также придерживаются 
высоких стандартов, когда ведут 
дела за рубежом. Например, швед-
ско-финская компания TeliaSonera 
подозревается в даче миллионных 
взяток, которые должны были га-
рантировать ее выход на узбекский 
рынок и успешное продвижение на 
нем. При этом Швеция, которой 
принадлежит 37% акций этой теле-
коммуникационной компании, на-
ходится на высоком третьем месте 
в индексе TI, Финляндия — на вто-
ром, а Узбекистан — на 153-м.

Еще в 2012 году западные жур-
налисты провели серию рассле-
дований о связях компании с 
чиновниками в Белоруссии, Казах-
стане, Азербайджане и Узбекиста-
не. В частности, Financial Times пи-
сала, что она выплатила $320 млн 
приближенным дочери президен-
та Узбекистана Ислама Каримо-
ва. Этим делом заинтересовались 
американские правоохранители, 
которые в итоге пришли к выво-
ду, что не только TeliaSonera, но и 
VimpelСom (материнская компа-
ния российского оператора «Вым-
пелКом») и МТС через подставные 
фирмы платили за лицензии и ча-
стоты. В схеме были задействова-
ны гражданский муж Гульнары 
Каримовой Рустам Мадумаров и 

ее близкая подруга Гаяне Авакян, 
считают в США. В июле 2015 года 
Минюст США получил разрешение 
суда арестовать $300 млн на счетах 
связанных с ними компаний.

ВЗЯТКИ  
ПО-СКАНДИНАВСКИ

Скандинавские страны и Фин-
ляндия лидируют в списке самых 
низкокоррумпированных стран, 
но в 2015 году и здесь произошли 
крупные скандалы. В Дании в июне 
были арестованы 13 чиновников 
регионального уровня, включая 
одного полицейского. Они полу-
чали от бизнесменов взятки за за-
ключение выгодных контрактов 
в телекоммуникационной сфере. 

«Как известно, уголовные дела по 
взяточничеству редки в Дании. 
Коррупция и взяточничество не-
приемлемы, именно поэтому по-
лиция подошла к этому делу очень 
серьезно», — комментировала дело 
начальник полиции Южной Зелан-
дии и Лолланд-Фальстера Лене 
Франк.

В Финляндии начался суд над 
главой подразделения по борьбе 
с наркотиками хельсинкской по-
лиции Яари Аарнио: два года на-
зад его поймали на руководстве 
наркокартелем. Процесс над Аар-
нио, организовавшим контрабанд-
ный канал по переброске гашиша 
из Нидерландов в Финляндию, в 
местной прессе называют «судом 
столетия». А в Норвегии (пятое ме-

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

 Перуанский диктатор японского 
происхождения Альберто Фухимори 
(на фото)  после победы на выборах 
в 2000 году вынужден был бежать 
в Токио, опасаясь импичмента. Но-
вые власти начали расследование 
действий бывшего президента, и в 
2005 году прокуратура Перу заявила, 
что Фухимори незаконно завладел 
около $2 млрд в период своего пре-
зидентства. Полгода спустя он был 
арестован в Чили по просьбе перу-
анского правительства. В 2009 году 
суд приговорил Фухимори в общей 
сложности к 25 годам тюрьмы
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 Бывший премьер-министр Укра-
ины Павел Лазаренко (на фото)  
в 1999 году покинул страну, опасаясь 
судебного преследования по подо-
зрению в коррупции, мошенничестве 
и растрате средств. Однако власти 
США, куда эмигрировал Лазаренко, 
предъявили ему обвинения в от-
мывании денег. В 2006 году кали-
форнийский суд приговорил его 
к девяти годам лишения свободы. 
Позднее срок был сокращен, и Лаза-
ренко вышел на свободу в 2012 году. 
По данным ООН, общая сумма ущерба 
составила $200 млн

 За три года во власти 
(с 2006 по 2009 год) премьер-ми-
нистр Израиля Эхуд Ольмерт 
(на фото) минимум пять раз при-
влекал внимание прокуратуры. 
Следователи проверяли его участие 
в приватизации банков, в покупке 
квартиры по якобы заниженным 
ценам, в финансовой помощи пра-
вительства бывшим коллегам пре-
мьера по адвокатскому бюро. Нако-
нец, весной 2014 года Ольмерт был 
приговорен к шести годам тюрьмы 
и штрафу за взятки от компаний-за-
стройщиков. Позднее срок заключе-
ния был сокращен до полутора лет.

сто в индексе) дело о коррупции 
было заведено на многолетнего 
мэра второго по величине города 
страны Бергена — Труде Древланд. 
Ее обвинили в том, что она вместе 
со своим сыном и руководителем 
бергенского порта Инге Тангеро-
сом отправились в Венецию за 
счет местного судовладельца Тор-
стейна Хагена: взамен чиновница 
пообещала добиться регистрации 
его нового круизного теплохода 
Viking Star в Бергене на льготных 
основаниях, а прибытие корабля в 
порт приурочила к национально-
му празднику 17 мая, отменив все 
остальные увеселительные меро-
приятия.

КОНТИНЕНТ КОРРУПЦИИ

Африка остается континентом то-
тальной коррупции. 40 из 46 стран 
имеют показатели ниже средних, 
крупнейшие африканские эконо-
мики пример соседям не показы-
вают — ЮАР делит с Сенегалом 
61-е место, Нигерия — на 136-м 
месте, на одном уровне с Таджи-
кистаном. В Анголе, приводит 
пример TI, 70% населения живут 
на сумму менее $2 в день, каж-
дый шестой ребенок умирает, не 
достигнув возраста пяти лет, при 
этом самый молодой миллиардер 
континента живет именно в этой 
стране. Ее зовут Исабэль душ Сан-
туш, ее состояние оценивается в 
$3,4 млрд, и она дочь президента 
Жозе Эдуарду душ Сантуша, пра-
вящего страной с 1979 года.

Опросы, проведенные орга-
низацией в странах континента, 
показывают, что люди считают 
наиболее коррумпированными 
именно правоохранительные ор-
ганы и суды. «Во многих странах, 
например находящихся в конце 
индекса Анголе, Бурунди и Уган-
де, мы видим провал попыток 
привлечь к ответственности кор-
румпированных госслужащих од-
новременно с запугиванием тех 
граждан, которые выступают про-
тив коррупции», — констатирует 
Увимана. 
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Какие меры против коррупции приняли и не приняли законодатели России

Борьба с заносами
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

В рейтинге Transparency 
International Россия снова 
попала в группу стран с самым 
высоким уровнем коррупции, 
хотя с 2008 года в стране при-
нято четыре антикоррупцион-
ных плана. Важнейших шагов 
не сделано, считают эксперты.

ЧТО СДЕЛАНО

Систематически бороться с корруп-
цией в России начали в 2008 году 
при президенте Дмитрии Медведе-
ве. Тогда был принят первый План 
по противодействию коррупции 
(документ принимается на два года; 
аналогичные планы утвержда-
лись еще трижды — в 2010, 2012 и 
2014 годах; план на 2016–2017 годы 
пока не одобрен). Также при Медве-
деве был принят пакет законопро-
ектов, ключевым из которых стал 
новый проект закона «О противо-
действии коррупции».

В первом плане было обозна-
чено новое направление борьбы 
с коррупцией: в 2008 году чинов-
ники начали отчитываться о дохо-
дах, а с 2013 года их обязали пре-
доставлять декларации о расходах, 
если они превышают доходы за 
три предшествовавших года. В мае 
2015 года правительственных чи-
новников заставили отчитываться 
обо всех крупных расходах вне за-
висимости от совокупного дохода.

Предоставлять декларации 
должны и те, которые хотят стать 

федеральными чиновниками. 
Осенью прошлого года эту про-
цедуру предложили распростра-
нить и на кандидатов в муници-
пальные служащие.

С началом третьего президент-
ского срока Путина власти взялись 
повышать транспарентность до-
ходов руководства госкомпаний 
и госкорпораций. Указ президен-
та от июля 2013 года предписы-
вал раскрывать зарплаты руковод-
ства, однако в 2014 году декларации 
опубликовали лишь некоторые из 
корпораций. Проигнорировали его 
«Роснефть», РЖД и «Газпром». «Ро-
снефть» настаивала, что указ пре-
зидента распространяется только 
на госкомпании, созданные феде-
ральными законами.

В марте 2015 года пресс-секре-
тарь премьер-министра Наталья 
Тимакова разъяснила, что главы го-
скомпаний могут не публиковать в 
открытом доступе сведения о сво-
их доходах. Через месяц Путин во 
время прямой линии с населением 
«настойчиво порекомендовал» ру-
ководству корпораций все же об-
народовать доходы. В результате о 
своих зарплатах впервые отчита-
лись главы РЖД и «Роснефти» Вла-
димир Якунин и Игорь Сечин.

В октябре 2015 года законодате-
ли ввели дополнительную ответ-
ственность по лишению полномо-
чий депутатов и сенаторов, если те 
до 1 апреля каждого года не пред-
ставили декларацию о доходах и 
имуществе.

Последнее предложение в этой 
сфере принадлежит Росфинмони-
торингу. Оно заключается в том, 
чтобы обязать российски е компа-
нии отчитываться о своих бенефи-
циарах не реже чем раз в год.

Российские законодатели по-
стоянно корректируют нормы 
УК, карающие мздоимцев. Мно-
гомиллионные штрафы за взятки 
Медведев ввел в 2011 году. В ре-
зультате, по статистике судебно-
го департамента при Верховном 

суде, число осужденных за дачу 
взяток выросло в несколько раз, а 
штраф стал главным наказанием. 
По данным прокуратуры и МВД, за 
последний год было зарегистри-
ровано на 3,8% больше преступле-
ний по факту получения взятки и 
на 17,3% больше преступлений — 
о даче взятки.

Позднее «медведевские штра-
фы» раскритиковали Путин, ру-
ководитель президентской ад-
министрации Сергей Иванов и 

председатель Верховного суда Вя-
чеслав Лебедев. В марте 2015 года 
Путин подписал закон, который 
снизил минимальную кратность 
штрафа за получение взятки с 
25-кратной до десятикратной сум-
мы. В качестве альтернативы ми-
нимальной кратности был уста-
новлен фиксированный штраф до 
1 млн руб.

Еще одно направление профи-
лактики мздоимства — борьба за 
чистоту госзакупок. В 2013 году 
был принят 44-й федеральный за-
кон (ФЗ), установивший регулиро-
вание на всех этапах госзакупок. 
Документ ввел новые для России 
способы закупок товаров и услуг 
государственными структурами, 
такие как «двухэтапный конкурс». 
44-й ФЗ заменил 94-й ФЗ, который 
действовал с 2004 года и регулиро-
вал госзакупки, однако постоянно 
подвергался критике за то, что не 
мог остановить коррупцию.

В 2015 году начал применяться 
механизм по гражданской конфи-
скации незаконно нажитого иму-
щества. Прокуратура Приморского 
края подала иск в Советский район-
ный суд Владивостока с просьбой 
обратить в доход государства ав-
томобиль Nissan Qashqai, который 
принадлежал сотруднице управле-
ния имущественных отношений 
администрации Надеждинского 
муниципального района Эльвире 
Карпенко. Свое требование проку-
ратура мотивировала тем, что чи-
новница не указала в установлен-
ный срок средства, на которые она 
купила иномарку.

ЧТО НЕ СДЕЛАНО

Из-за незначительного улучшения 
позиций России в рейтинге воспри-
ятия коррупции не следует, что си-
туация со взяточничеством стала 
выправляться, уверен генеральный 
директор «TI Россия» Антон Поми-
нов. Это все равно что школьник бы 
выбирал между оценками «2» и «1», 
уверен эксперт: в России по-преж-
нему нет институтов, благодаря ко-
торым коррупции стало бы мень-
ше, — независимых СМИ, судов и 
парламента.

«Да, есть какие-то телодви-
жения со стороны чиновников: 
Минтруд выпустил рекоменда-
ции по публикации сведений об 
имуществе и доходах, но этим ре-
комендациям никто не следует. 
[Минтрудом] был написан закон 
о защите заявителей о коррупции 
(он предполагает в том числе меры 
госзащиты для тех, кто обратился 
в правоохранительные органы), 
но заброшен. В это время [Алек-
сея] Навального, который готовит 
расследование про [министра обо-
роны Сергея] Шойгу, и активистов, 
которые выходят на митинги про-
тив коррупционеров, судят», — от-
мечает Поминов.

Группа стран по борьбе с кор-
рупцией Совета Европы («Греко») 
в последнем опубликованном до-
кладе о ситуации с профилактикой 
коррупции в России в 2014 году ука-
зывала, что из 21 рекомендации, 
которые эксперты дали российской 
стороне, полностью были выполне-
ны только три, еще 12 — частично, 

По данным прокуратуры и МВД, за последний 
год было зарегистрировано на 3,8% больше 
преступлений по факту получения взятки  
и на 17,3% больше преступлений — о даче взятки

Под лозунгом борьбы с коррупцией, объявленной при президенте Дмитрии Медведеве в 2008 году, Россия до сих пор не добилась впечатляющих Transparency International результатов
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ИВАН БЕГТИН, 
директор АНО «Информационная культура»

В чем Россия перегнала 
Запад

В некоторых сферах, например 
в госзакупках, в России уровень 
раскрытия информации выше, 
чем во многих западных стра-
нах. Это помогло ей подняться 
в Индексе восприятия корруп-
ции. Что делать дальше?

НЕИЗБЕЖНАЯ ОТКРЫТОСТЬ

Сегодня международная анти-
коррупционная организация 
Transparency International опубли-
ковала очередной Индекс воспри-
ятия коррупции (ИВК). По итогам 
2015 года Россия поднялась в нем 
на 17 строчек. Мы все еще в послед-
ней трети таблицы — на 119-м ме-
сте, но это лучший результат за по-
следние четыре года.

Ключевой фактор такого успе-
ха — в минувшем году российски-
ми госорганами был открыт огром-
ный объем данных. Это произошло, 
в частности, благодаря введению 
обязательного декларирования 
имущества и доходов должност-
ных лиц.

Мы в АНО «Информацион-
ная культура» подготовили годо-
вой отчет «Открытые данные» за 
2015 год, в котором проанализи-
ровали все нововведения, позво-
лившие России в этом году за-
нять в ИВК более высокое место. 
Краткое резюме: открытые дан-
ные перестали быть чужеродной 
темой для Российского государ-
ства и стали ежедневной рутиной 
для сотрудников органов власти, 
ведущих официальные сайты, 
специалистов по IТ в госорганах 
и многочисленных потребителей 
данных — а это далеко не толь-
ко журналисты-расследователи, 
это практически все крупнейшие 
интернет-компании и обычные 
граждане.

Отчасти это результат активной 
пропаганды открытости немногих 
активистов, отчасти — результат 
хоть и фрагментированной, но су-
ществующей государственной по-
литики. Но по большей части это 
неизбежность, приходящая с авто-
матизацией органов власти, дик-
туемая условиями рыночной эко-
номики.

ДОГНАЛИ И ПЕРЕГНАЛИ

В это трудно поверить людям, дале-
ким от темы открытых данных, но в 
некоторых сферах в России уровень 
раскрытия информации выше, чем 
во многих западных странах. К при-
меру, в госзакупках. В Великобрита-
нии данные о закупках для муни-
ципальных нужд не раскрываются, 

а в России публикуются даже тек-
сты контрактов. Это уникальная 
ситуация.

В нашей стране происходит рас-
крытие огромного количества ин-
формации, которую в мире в основ-
ном предпочитают не раскрывать. 
Это относится даже к вопросам 
государственной безопасности. К 
примеру, российское Министер-
ство обороны публикует инфор-
мацию практически обо всех кон-
трактах, включая закупку ядерных 
подводных лодок, на сайте zakupki.
gov.ru. Исключение составляет за-
крытая часть бюджета — пример-
но 26%.

В США дело обстоит иначе. Ми-
нистерство обороны США ввело 
ряд правил, действующих при осу-
ществлении закупок вооружений 
за счет госбюджета. Во-первых, 
для поставщиков, которые рабо-
тают с Минобороны, существует 
процедура регистрации, доступ к 
тендерной документации они по-
лучают только после прохождения 
так называемой предварительной 
квалификации. Данные о закупках 
недоступны широкой обществен-
ности даже по запросу. Второе пра-
вило заключается в том, что инфор-
мация о заключенных контрактах 
публикуется с задержкой от трех до 
12 месяцев. Текст контракта не пу-
бликуется вовсе.

Таким образом, в России откры-
тость в вопросах, затрагивающих 
национальную безопасность, гра-
ничит с халатностью. И наоборот, 
многие общественно важные дан-
ные не публикуются под предлогом 
национальной безопасности. Это 
данные, касающиеся качества на-
шей жизни — качества образования 
(средние баллы ЕГЭ по школам), 
результатов мониторинга вузов, 
успешности операций на сердце, 
детализированной криминальной 
статистики, данных мониторинга 
качества воздуха и уровня загряз-
нения почвы.

С какими еще данными в Рос-
сии дела обстоят плохо? Как не-
трудно догадаться  — с теми, 
которые находятся в фокусе по-
литической повестки. За все вре-
мя декларационной кампании 
чиновников так и не появилось 
централизованного портала для 
публикации деклараций о до-
ходах и расходах в формате от-
крытых данных. ЦИК России не 
публикует и тысячной доли дан-
ных, накапливаемых в его банке 
данных о выборах и референду-
мах. Мы не видим на сайте пра-
вительства ни полных стенограмм 
совещаний (не только у предсе-

дателя правительства, но и всех 
правительственных комиссий), 
ни полных видеозаписей, ни ра-
нее накопленных данных в ма-
шиночитаемой форме. «Открытое 
правительство» существует, но от-
крытости в деятельности аппара-
та правительства не видно.

Например, в США уже много лет 
раскрывается информация о посе-
тителях Белого дома — это дает воз-
можность исследователям и жур-
налистам анализировать усилия 
лоббистов. В Европейском союзе 
реестр прозрачности (Transparency 
Register) включает большой список 
лоббистов — посетителей Европар-
ламента.

Увы, предметом деятельности 
«открытого правительства» в Рос-
сии являются не эти вопросы, а по-
пытки реформировать госкорпора-
ции или же госрасходы. Это хоть и 
важно, но лежит скорее в плоскости 
бизнес-интересов, чем интересов 
общества.

Что нужно сделать, чтобы наше 
государство стало еще более про-
зрачным и подотчетным?

БОЛЬШЕ ОТКРЫТОСТИ

Во-первых, нужна деполитизация 
темы открытых государственных 
данных. Оказавшись в компетен-
ции «открытого правительства», 
открытые госданные преврати-
лись в инструмент медийного со-
провождения его деятельности. 
Это не позволяет достичь нужно-
го экономического и социального 
эффекта. Инициативы в области 
открытых данных должны быть 
реорганизованы и разделены на 
проекты, явным образом нацелен-
ные на обеспечение прозрачности 
деятельности политической систе-
мы в России.

Отдельно от политической по-
вестки должны существовать ини-
циативы, такие как поддержка 
стартапов, использующих инфор-
мацию государственного сектора и 
создающих экономический эффект 
через новые рабочие места, налоги 
и повышение эффективности биз-
неса и государственного управле-
ния. Подобные инициативы могут 
действовать на базе существующих 
институтов развития, таких как 
РВК, АСИ и ФРИИ. Кроме того, нуж-
ны новые институты, аналогичные 
Open Data Institute в Великобрита-
нии, выступающие как проводники 
государственной политики в дости-
жении экономического и социаль-
ного эффекта от доступности ин-
формации госсектора.

Во-вторых, нужен Совет по 
информации государственно-
го сектора при президенте РФ. 
«Еще одно ведомство — зачем?» — 
закономерный вопрос. Дело в том, 
что бизнес не только заинтересо-
ван в получении открытых госдан-
ных, но и активно лоббирует полу-
чение доступа к данным граждан 
(сейчас он ограничен или жестко 
регламентирован). Например, к 
данным о коммунальных плате-
жах граждан для банковского ско-
ринга. Совет по информации гос-
сектора должен стать площадкой 
для диалога бизнеса с органами 
власти, отвечающими за регули-
рование ограничений на доступ 
к информации, такими как Ро-
скомнадзор и ФСБ России. Эти 
органы на сегодняшний момент 
полностью исключены из диало-
га об открытости государствен-

ной информации. А структуры 
при «открытом правительстве», 
увы, не могут наладить устойчи-
вый диалог в рамках существу-
ющей коммуникативной среды. 
Еще одной частью работы совета 
должны стать ревизия существую-
щих международных инициатив в 
области открытости данных и уча-
стие России в них.

В-третьих, нужна национальная 
инфраструктура данных (назовем 
ее НИД). В России есть проблемы 
не только с открытием данных, но 
и с их сбором, хранением и после-
дующим анализом в рамках госу-
дарственных информационных 
систем. Нужна организационная и 
технологическая платформа по ка-
талогизации, сбору и интеграции 
наиболее важных данных и орга-
низации сервисов, обеспечиваю-
щих доступ к данным.

НИД должна стать надежной 
платформой регулирования дан-
ных. Она может обеспечивать яс-
ность в том, какими стратегически-
ми данными обладает государство 
и какие организации могут полу-
чать к ним доступ. Она станет вно-
сить вклад в подотчетность го-
сударства и повышать качество 
государственных услуг, обеспечи-
вая связанность данных. Аналогом 
НИД на Западе является National 
Information Infrastructure в Вели-
кобритании, проектируемая и раз-
рабатываемая с 2013 года.

Наконец, нужны независимые 
эксперты, участвующие в обсуж-
дениях темы открытых данных. 
Сейчас де-факто они представля-
ют группы общественных и ком-
мерческих лоббистов. Необходи-
мо разделение коммуникативных 
площадок общественных активи-
стов и бизнеса с четким определе-
нием принципов и задач каждой 
площадки.

ПЕРЕЛОМНЫЙ ГОД

Может ли Россия подняться в ИВК 
еще выше? Да, может. Несмотря на 
громкие коррупционные скандалы, 
наши дела не так плачевны, как мо-
жет показаться. Сама возможность 
делать антикоррупционные рассле-
дования в России уже дорогого сто-
ит (самые низкие позиции в Индек-
се восприятия коррупции занимают 
Сомали и Северная Корея, и о мест-
ных борцах с коррупцией совсем 
ничего не слышно). Долгое время 
в рейтинге открытости бюджета 
организации International Budget 
Partnership Россия занимала до-
стойное девятое место. В 2015  году 
она опустилась на 11-е — но не по-
тому, что наш бюджет стал менее 
открытым, а из-за того, что другие 
страны развивались в этой сфере 
быстрее, чем мы.

Что нужно для попадания Рос-
сии хотя бы в первую сотню стран в 
ИВК? Нужна работа над открытием 
данных, находящихся в антикор-
рупционной повестке, нужен на-
стоящий общественный контроль 
за сверхдоходами и сверхрасхо-
дами официальных лиц. Нужна, в 
конце концов, политическая воля. 
Возможно, именно 2016 год будет 
переломным: открытость госдан-
ных может стать подспорьем для 
экономического роста.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

МНЕНИЕи шесть не выполнены вообще. Не-
исполненными остаются предло-
жение расширить понятие взятки 
(считать таковой любую форму по-
лучения неправомерного преиму-
щества), установить наказание за 
обещание взятки, а также сделать 
более жестким законодательство, 
регулирующее финансирование 
избирательных кампаний.

В 2015 году в России так и не 
была ратифицирована ст.20 Кон-
венции ООН против коррупции, 
по которой незаконное обогащение 
признается уголовным преступле-
нием. Еще в конце 2014 года пети-
ция Навального о необходимости 
введения в российское законода-
тельство этой статьи собрала в ин-
тернете 100 тыс. подписей и была 
отправлена в «открытое правитель-
ство», которое было обязано эту пе-
тицию рассмотреть.

Согласно этой статье незакон-
ное обогащение  — это «превы-
шение расходов над доходами 
публичного или должностного 
лица», которое чиновник не мо-
жет обосновать. Саму по себе Кон-
венцию ООН о борьбе с коррупци-
ей Россия ратифицировала еще в 
2006 году, но ст.20 тогда в ратифи-
кационный список не попала, по-
скольку, по мнению российской 
стороны, это положение противо-
речит Конституции РФ и не соот-
ветствует принципу презумпции 
невиновности.

В итоге в начале 2015 года «от-
крытое правительство» отказалось 
рассматривать возможность введе-
ния в УК статьи «незаконное обо-
гащение» все по той же причине 
несоответствия конституционно-
му принципу презумпции неви-
новности.

Ощутимо снизить уровень кор-
рупции сможет конфискация иму-
щества коррупционеров, считает 
член думского комитета по борь-
бе с коррупцией Олег Денисенко 
(КПРФ). «Во вторник  на Совете по 
противодействию коррупции пре-
зидент поднял тему, которая всяче-
ски отвергалась в Госдуме, а имен-
но: конфискацию имущества. Такая 
форма борьбы была бы эффектив-
на, потому что мы знаем, что даже 
севшие в тюрьму коррупционеры 
после выхода на свободу неплохо 
себя чувствуют, поскольку все иму-
щество у них остается в сохранно-
сти», — рассуждает депутат.

В среду коллеги Денисенко по 
фракции Юрий Синельщиков и 
Александр Куликов внесли в ниж-
нюю палату соответствующие 
поправки в УК о конфискации 
имущества коррупционеров, но 
правительство сразу дало отрица-
тельный отзыв на эту инициативу.

По мнению члена Совета по 
правам человека при президенте 
Кирилла Кабанова, одной из важ-
ных инициатив, которая не была 
исполнена за прошлый год, было 
проведение анализа коррупцион-
ной практики. Это требование со-
держится в антикоррупционном 
плане 2014 года. «Эта инициати-
ва предполагала, что чиновники 
на местах будут анализировать то, 
как работает коррупция в разных 
отраслях. Но она провалилась из-
за того, что не была установлена 
ответственность за ее неисполне-
ние», — указывает Кабанов. 

При участии 
Анастасии Михайловой 
и Фариды Рустамовой

ФОТО: из личного архива
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Более 50% — 
такой долей российской компании должны владеть 
офшорные фирмы, чтобы она лишилась права на 
господдержку
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ГОСПОДДЕРЖКА Кому не положены субсидии, инвестиции и гарантии

Наказание за офшор 

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
АЛИСА ШТЫКИНА

Российские компании, под-
контрольные офшорным 
фирмам, лишатся права на 
помощь государства, решила 
Госдума. Поправки противоре-
чат логике деофшоризации и 
могут навредить средним рос-
сийским компаниям, считают 
эксперты.

СПОРЫ О ЗАПРЕТЕ

Во вторник, 26 января, Госду-
ма одобрила во втором чтении 
поправки в Бюджетный кодекс, 
вводящие запрет на государ-
ственную поддержку российских 
компаний, которые больше чем 
наполовину принадлежат фир-
мам, зарегистрированным в оф-
шорах. Такие компании не смогут 
претендовать на получение бюд-
жетных субсидий и инвестиций, 
а государственные гарантии им 
предоставят только на исполне-
ние обязательств по экспортным 
контрактам. Правило начнет дей-
ствовать при составлении феде-
рального бюджета 2017 года, сле-
дует из законопроекта.

Поправки, внесенные группой 
депутатов во главе с председате-
лем бюджетного комитета Думы 
Андреем Макаровым, ужесточа-
ют правительственный законо-
проект о запрете получать день-
ги из бюджета иностранным и 
офшорным компаниям. Поправ-
ки учитывают замечание государ-
ственно-правового управления 

президента, которое указывало, 
что правительственный законо-
проект все равно оставляет воз-
можности использовать офшоры, 
пояснял Макаров ранее на засе-
дании комитета. Председатель 
Счетной палаты Татьяна Голи-
кова предлагала полностью за-
претить участие офшоров в ка-
питале российских компаний, 
претендующих на получение го-
сударственной поддержки, пере-
давал депутатам представитель 
Счетной палаты. Но в зарубеж-
ных юрисдикциях регистриро-
вались крупнейшие российские 
компании, чьи акции торгуются 
на биржах Лондона и Нью-Йорка, 
возражал Макаров и призывал по-
думать, как на акциях этих ком-
паний и ВВП России отразится, в 
частности, невозможность полу-
чения госгарантий. Эти компании 
уже начали выходить из офшор-
ных юрисдикций, но это длитель-
ный процесс, добавил Макаров. 
Полный запрет на использование 
офшоров повредит крупнейшим 
российским компаниям, подтвер-
дил РБК и замминистра финансов 
Алексей Лавров.

ЧТО СЧИТАТЬ ОФШОРОМ

Большинство частных россий-
ских компаний из рейтинга 
500 крупнейших компаний РБК 
зарегистрированы в зарубежных 
юрисдикциях, сообщал РБК в ок-
тябре 2015 года. Самые популяр-
ные зарубежные юрисдикции для 
российского бизнеса — Кипр, Ни-
дерланды и Британские Виргин-

ские острова, показало исследо-
вание РБК.

Но из трех наиболее попу-
лярных у российского бизнеса 
зарубежных юрисдикций лишь 
одну — Британские Виргинские 
острова  — российский Мин-
фин считает офшором. «Сей-
час в офшорном списке Минфи-
на классические офшоры — BVI 
(Британские Виргинские остро-
ва), Кайманы, Сейшелы, Лих-
тенштейн. То есть если BVI или 
Лихтенштейн будут владеть бо-
лее 50% российской компании, 
то это ограничение сработает. 
Но такая структура — это боль-
шая редкость»,  — говорит пар-
тнер International Tax Associates 
Рустам Вахитов. «Как правило, 
между российской компанией и 
офшором есть Кипр или другая 
европейская холдинговая юрис-
дикция. Чтобы ограничение рабо-
тало и в отношении таких струк-
тур, нужно, чтобы принималось 
во внимание и косвенное участие 
в российских компаниях офшо-
ров, а это в законопроекте сейчас 
не прописано», — отмечает он.

Если в финальной версии зако-
на ограничение будет распростра-
няться на случаи как прямого, так 
и косвенного участия офшоров в 
капитале российских предприя-
тий, то многим крупнейшим рос-
сийским группам, претендующим 
на бюджетные инвестиции, нуж-
но будет кардинально перестра-
ивать корпоративные структуры, 
согласен старший юрист налого-
вой практики Goltsblat BLP Артем 
Торопов.

ВРАЗРЕЗ С ЛОГИКОЙ

Новое ограничение в большей 
степени затронет средний, не-
жели крупный бизнес, считает 
источник РБК в одной из ведущих 
деловых организаций. «Так исто-
рически сложилось, многие ком-
пании все еще не переделали 
структуру владения. При этом 
владение больше 50% компании 
из офшора не так часто встреча-
ется, особенно среди тех, кто пре-
тендует на господдержку», — ука-
зывает собеседник РБК.

Многие крупнейшие группы и 
собственники уже раскрыли оф-
шорные структуры владения рос-

сийским бизнесом, но вынужде-
ны продолжать их использовать 
из-за использования офшоров в 
структурах выхода на биржу, дей-
ствующих совместных предпри-
ятий, непогашенных банковских 
кредитов от зарубежных банков, 
отмечает Торопов. По его словам, 
такие обстоятельства — приме-
ры случаев, когда «быстрый» вы-
ход из офшоров невозможен или 
коммерчески нецелесообразен 
(например, делистинг с зарубеж-
ной биржи может занять дли-
тельный период времени и огра-
ничить возможность привлекать 
финансирование за рубежом в 
будущем, согласование новой 
структуры совместного пред-
приятия и соглашения акционе-
ров по российскому праву может 
потребовать долгих переговоров 
с зарубежным партнером и т.д.).

Принятые Думой поправки 
идут вразрез с ранее заявленной 
логикой российской деофшори-
зации, согласно которой владеть 
бизнесом через офшоры можно, 
но нужно раскрыть структуру вла-
дения государству и платить на-
логи в России, отмечает Торопов. 
Основной целью поправок, без-
условно, является предотвраще-
ние вывода финансовых средств 
за рубеж через предоставленную 
госпомощь иностранными участ-
никами получателя помощи, го-
ворит партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. Также 
преследуется и цель деофшори-
зации, но нельзя исключать, что 
после получения госпомощи в со-
ставе участников российской ор-
ганизации может внезапно воз-
никнуть иностранец, отмечает 
эксперт.

Бюджет 2016 года предпо-
лагает предоставление госга-
рантий по кредитам компаний 
на 592,5  млрд руб. и $400 млн. 
Еще $100,5 млн и 45,5 млрд руб. 
заложены на выплаты по воз-
можным гарантийным случа-
ям. На бюджетные инвестиции 
в бюджете 2016 года отведено 
82,5 млрд руб. 

кирпич

Evraz, «Мечел» и другие

Компании из зарубежных юрис-
дикций нередко владеют больше 
чем половиной голосующих 
акций крупнейших российских 
компаний из составленного 
Минфином списка системообра-
зующих. В частности, на Кипре 
зарегистрирована Lanebrook 
Ltd., которой принадлежат 64,3% 
голосующих акций компании 
Evraz, сообщается на сайте 
концерна. Крупнейшим бене-
фициаром Lanebrook назван 
Роман Абрамович. Через кипр-
ские компании Calridge, Bellasis, 
Armolink и российское ООО 
«Метхол» 67% акций компании 
«Мечел» владеет председатель 
ее совета директоров Игорь 

Зюзин. В Нидерландах зареги-
стрировано совместное пред-
приятие альянса Renault-Nissan 
и «Ростеха» Alliance Rostec Auto 
B.V., которому на 74,5% принад-
лежит АвтоВАЗ. Летом 2015 года 
руководитель «Ростеха» Сергей 
Чемезов анонсировал перегово-
ры с франко-японским альянсом 
о перерегистрации СП в России, 
но о результате переговоров 
не сообщалось. На Британских 
Виргинских островах зареги-
стрирована USM Holdings LTD 
(конечный бенефициар — Али-
шер Усманов), которой на 100% 
принадлежит российский «Ме-
таллоинвест», сказано на сайте 
компании.

592,5 млрд руб. 

$400 млн — 
такие госгарантии 
по кредитам компаний 
предполагает бюджет 
2016 года

Лишь 47,8%
компаний (включая 
государственные), 
попавших в рейтинг РБК 
500, зарегистрированы 
в России

Не более 200 
деклараций
об амнистии капитала 
было подано  
с 1 июля по декабрь 
2015 года

13% — 
такая налоговая ставка 

предусмотрена для 
физлиц — владельцев 

доли более 50% 
в КИК. Налог будет 

взиматься, если прибыль 
в компании в 2015 году 
составила более 50 млн 

руб. Через год порог 
по прибыли снизится 

до 25 млн руб., по доле — 
до 25%

Более 10% —
владельцы такой доли 
в контролируемой 
иностранной компании 
(КИК) должны были до 
1 июля 2015 года уведомить 
об этом налоговые органы

Около 

$100 

млрд
должно было  

вернуться в Россию  
в ходе кампании  

по амнистии  
капитала,  

по оценкам  
авторов  

законопроекта

На 6 месяцев
(до 1 июля 2016 года) 
Владимир Путин 
предложил  
продлить срок  
амнистии капитала

1% 
от стоимости капитала 
должен был составить 

декларационный платеж 
в первоначальном 

варианте закона 
об амнистии

1
июля
2016

Цифры деофшоризации и амнистии капиталов



28 января 2016 года
Четверг

No 14 (2270)
 | НОВОСТИ | 7Госрегулирование.

Власть и бизнес

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Как правительство поддержит малых и средних предпринимателей

Льготы против кризиса

В план включены и другие меры, 
призванные облегчить жизнь ма-
лым и средним предпринимате-
лям. 

Расширение упро
щенной системы

Нынешний порог в соответ-
ствии с Налоговым кодек-
сом  — 60 млн руб. (с учетом 
дефляторов — 79,7  млн руб. в 
2016 году) — не менялся с 2008 
года. Из-за накопленной ин-
фляции только за последние два 
года большинство предприни-
мателей были вынуждены ухо-
дить с упрощенной системы 
налого обложения (УСН) на ос-
новную (это резко осложняет 
ведение бизнеса) или дробить 
бизнес, что чревато обвинени-
ем в уходе от налогов и уголов-
ным преследованием.

Бессрочное продле
ние ЕНВД

ЕНВД  — спецрежим, по кото-
рому предприниматели платят 
вмененный налог в зависимо-
сти не от выручки, а от площади 
занимаемого помещения (на-
пример, в торговле) или числа 
сотрудников (химчистка). В ан-
тикризисном плане предлагает-
ся продлить действие ЕНВД по-
сле его истечения 1 января 2018 
года бессрочно. «Это отличная 
новость, — говорит Олеся Сапа 
из «Опоры России». — Для тор-
говли 2016  год  — последний 
год применения ЕНВД, поэто-
му продление действия режима 

станет большим облегчением 
для миллиона предпринимате-
лей», — считает Сапа. По дан-
ным ФНС, на 1 января 2015 года 
на ЕНВД работали 333 тыс. ИП и 
1,8 млн ООО.

Мораторий на повы
шение коэффициента 
дефлятора на 2017 год

Мораторий приведет к тому, 
что налоги по ЕНВД в следую-
щем году не вырастут, как и в 
2016 году, когда Минэкономраз-
вития отозвало свой приказ о 
росте налогообложения бизне-
са на этом спецрежиме на 16%.

Единый вычет по нало
гу на имущество, рас
считываемому по ка

дастровой стоимости

Правительство предлагает уста-
новить вычет по налогу на иму-
щество в размере 500 кв. м для 
организаций, применяющих 
спецрежимы: компании, вла-
деющие помещениями меньше 
500 кв. м, налог платить не бу-
дут, а владеющие большей пло-
щадью заплатят только с пре-
вышения. Подобные льготы 
уже существуют на региональ-
ном уровне: например, в Москве 
в размере 300 кв. м, но толь-
ко для компаний, работающих 
свыше трех лет, имеющих боль-
ше десяти сотрудников и вы-
ручку более 2 млн руб. Руково-
дитель юридической компании 
Urvista Алексей Петропольский 
сомневается, что данное пред-
ложение найдет поддержку у ре-
гиональных властей. «Пока вся 

политика властей направлена 
на увеличение доходов бюдже-
та: с 1 января 2016 года порог 
по налоговому вычету по сдел-
кам с недвижимостью поднял-
ся с трех до пяти лет, — отмеча-
ет он. — Увеличение порога по 
уплате налога на имущество и 

снятие дополнительных огра-
ничений приведет к тому, что 
бизнес будет дробить недвижи-
мость на лоты площадью менее 
500 кв. м».

Льготные условия на 
аренду госсобствен
ности

Это право у малого и средне-
го бизнеса есть и сейчас, но из 
антикризисного плана прави-
тельства следует, что теперь 
предприниматели будут иметь 
право на получение имущества 
в аренду без торгов (аукциона, 
где льготную собственность по-
лучает тот, кто предложил госу-
дарству большую цену). Анаста-
сия Алехнович, руководитель 
Экспертного центра при упол-
номоченном президента по за-
щите прав предпринимателей, 
считает, что это вряд ли приве-
дет к каким-то ощутимым по-
следствия для бизнеса. «Льго-

ты существуют и сейчас, но все 
упирается в их применение», — 
отмечает она. По ее словам, 
Генпрокуратура провела про-
верку в этой области и выяви-
ла около 23 тыс. нарушений в 
сфере предоставления пред-
принимателям госимущества. 

Предоставление имущества без 
торгов может создать дополни-
тельные риски для коррупции и 
кумовства, отмечает она.

Право вычитать стра
ховые взносы из стои
мости патента

Сейчас индивидуальные пред-
приниматели, работающие по 
патенту, не имеют возможно-
сти вычитать страховые взно-
сы из его стоимости. 
Подобная льгота предостав-
лена бизнесу в других спецре-
жимах (на УСН и ЕНВД можно 
вычесть до 100% взносов из на-
лога). Во  многом поэтому па-
тентная система непопуляр-
на среди предпринимателей, 
отмечает Олеся Сапа. «Как бу-
дет происходить вычет — пока 
непонятно, — отмечает она. — 
Обязанность заплатить взносы 
возникает после того, как ИП 
купил патент». Она надеется, 

что передача администрирова-
ния страховых взносов в ФНС 
облегчит эту задачу. «Я думаю, 
для постоянно работающих ИП 
будет применен механизм за-
чета налога в платежи будущих 
периодов, а для тех, кто работа-
ет непостоянно, — возврат на-
лога», — предполагает она.

Патента для самозаня
тых граждан без стату
са ИП

Эта идея направлена на борьбу 
с теневой занятостью. Правда, 
ее реализация связана с мас-
штабной правкой существую-
щих законов, поэтому достаточ-
но труднореализуема, отмечает 
Анастасия  Алехнович. «Необ-
ходимо вводить понятие само-
занятых граждан и как-то за-
конодательно отделить их от 
индивидуальных предприни-
мателей, но как это сделать — 
до конца непонятно», — отме-
чает она. 

Еще летом 2015 года предпо-
лагалось, что самозанятые по-
лучат право заниматься почти 
всеми видами бизнеса, что и 
ИП (кроме торговли), их нель-
зя будет проверять надзорным 
органам, но их взносы в бюджет 
и внебюджетные фонды будет 
меньшим — около 10 тыс. руб. в 
год (сейчас обсуждается ставка 
24 тыс. руб. в год). «Как будет 
реализована эта идея в рамках 
плана, сказать сложно, посколь-
ку не очевидно, что граждане 
в нынешних условиях захотят 
как-то легализовать свою не-
формальную деятельность», — 
заключает Алехнович. 

«Увеличение порога по уплате налога 
на имущество и снятие дополнительных 
ограничений приведет к тому, что бизнес будет 
дробить недвижимость на лоты площадью 
менее 500 кв. м»
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Права человека

БЕЖЕНЦЫ Россия отказалась принять северокорейца, спасшегося из «лагеря смерти»

19 лет в бегах
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

ФМС отказалась предоставить 
временное убежище гражда-
нину КНДР, дважды бежавше-
му из страны и опасающемуся 
казни на родине в случае 
депортации. В ФМС сочли, 
что он не доказал реальность 
угрозы своей жизни.

НЕ ДОСТАТОЧНО ОПАСНО

Управление ФМС по Москве от-
казалось предоставить времен-
ное убежище гражданину Север-
ной Кореи Киму (имя изменено 
по просьбе правозащитников, 
которые опасаются, что публи-
кация настоящего имени может 
угрожать его безопасности). Об 
этом РБК рассказала заместитель 
председателя комитета «Граждан-
ское содействие» Елена Буртина со 
ссылкой на решение ведомства, 

полученное 26 января. Сейчас пра-
возащитники также добиваются 
для Кима статуса беженца, обжа-
ловав уже второй отказ УФМС.

Если все жалобы будут отклоне-
ны, то Кима отправят в Северную 
Корею в соответствии с договором 
о взаимной правовой помощи по 
уголовным делам, подписанным 
Россией и КНДР в середине ноября 
2015 года. Для сбежавших из КНДР 
депортация оборачивается либо 
смертью, либо заключением в «ла-
герях смерти», утверждает Бурти-
на со ссылкой на спецдокладчика 
ООН по ситуации с правами чело-
века в КНДР Марзуки Дарусмана.

В ФМС сочли, что гражданин 
КНДР в своей жалобе не подтвер-
дил наличие угрозы его жизни, 
говорится в решении УФМС по 
Москве от 27 ноября 2015 года, 
копия которого есть в распоряже-
нии РБК. Он не указал статьи за-
конов, в соответствии с которыми 

он может быть казнен, если вер-
нется в Северную Корею, написа-
но в отказе.

В ФМС также считают, что пер-
сонально Киму в КНДР ничто не 
угрожает, поскольку преследова-

ния в этой стране «касаются зна-
чительного круга лиц». Ким не 
сообщил, что данный вид нака-
зания (расстрел) будет применен 
в отношении него по признаку 
расы, вероисповедания, граждан-
ства, национальности, политиче-
ских убеждений, принадлежности 

к определенной социальной груп-
пе, обратили внимание чиновни-
ки. «Сами опасения ходатайствую-
щего быть расстрелянным связаны 
лишь с тем, что в КНДР в отноше-
нии всех «перебежчиков» приме-

няется один и тот же вид наказа-
ния», — говорится в отказе. В ФМС 
сочли, что положение Кима не со-
ответствует понятию «беженец», 
которое закреплено в законе.

Кроме того, в ФМС полагают, 
что Ким в действительности об-
ратился за статусом беженца, по-

скольку он опасается не незакон-
ных преследований, а наказания 
за преступление, признаваемое 
таковым «во всех государствах, 
в том числе в Российской Феде-
рации» (речь, в частности, идет 
о пункте 1 статьи 322 УК РФ «Не-
законное пересечение границы»). 
Наконец, в ФМС уверены, что Ким 
рассматривает Россию «как тран-
зитную страну».

РБК ожидает ответа на запрос 
от ФМС.

ПОБЕГ В ПРИАМУРЬЕ

Первый раз Ким покинул Север-
ную Корею в 1997 году, спустя 
два года после того, как в стране 
разразился голод, который, по 
оценкам ООН, унес 2 млн жизней. 
17-летний юноша бежал в Китай, 
где он нелегально провел около де-
сяти лет. Получить статус беженца 
Ким не мог, поскольку Пекин не 

Ким решил перебраться из Китая в Россию, 
однако воспользовался картой времен 
СССР и попытался перейти границу 
с Казахстаном, где и был задержан 
китайскими военнослужащими

РЫНОК ТРУДА Нефтяная отрасль теряет специалистов

250 тыс. безработных нефтяников
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Из-за падения цен на нефть 
250 тыс. работников нефтега-
зового сектора по всему миру 
попали под сокращения. Те-
перь они ищут работу в других 
секторах, что в будущем может 
привести к дефициту кадров 
в нефтяной отрасли.

32% опрошенных Hays специа-
листов глобального нефтегазо-
вого сектора в 2015 году попали 
под сокращение. По оценке хед-
хантинговой компании, в этой 
сфере потеряли работу порядка 
250 тыс. человек. 93% работода-
телей, которые приняли участие 
в исследовании, признали, что 
были вынуждены сокращать чис-
ленность персонала в последний 
год. Большинство уволенных ра-
ботников пытаются найти рабо-
ту в других отраслях экономики, 
что может привести к дефициту 
кадров в ТЭКе, когда этот сектор 
начнет восстанавливаться, пола-
гают в Hays.

В ноябре 2015 года Hays опро-
сила 28 тыс. представителей не-
фтегазового сектора в 178 странах. 
В исследование вошли сервисные 
компании (22%), компании, осу-
ществляющие проектно-строи-
тельные работы (21%), компани-
и-операторы (18%), глобальные 
компании-гиганты (15%), а так-
же консультанты, производители 
оборудования и подрядчики. 67% 
опрошенных — работники на по-
зициях от старшего специалиста 
до менеджера. Еще 20% — специ-
алисты среднего уровня, операто-

ры, технические специалисты, не-
давние выпускники. 

ДЕФИЦИТ КАДРОВ

Работодатели, с одной стороны, 
настроены довольно оптимистич-
но: 53% из них полагают, что в те-

чение этого года отрасль начнет 
восстанавливаться. В то же время 
22% отмечают, что на фоне улуч-
шения ситуации серьезной про-
блемой станет дефицит квалифи-
цированных кадров.

По данным опроса Hays, 72% 
среди уволенных работников не-

фтегазовой отрасли во всем мире 
стремятся перейти в другую об-
ласть. 91% респондентов из Рос-
сии рассматривают возможность 
работы за границей, а 27% рос-
сийских участников исследования 
планируют переехать в ближай-
шие шесть месяцев. «Приостанов-

ка найма сейчас приведет к более 
серьезной нехватке квалифици-
рованной рабочей силы, чем во 
время кризиса конца 1980-х», — 
говорит управляющий директор 
практики Oil & Gas в Hays Джон 
Фарагуна.

«Нефтегазовая отрасль всег-
да считалась элитной и за-
бирала специалистов другой 
направленности. У тех же маши-
ностроителей зарплаты ниже, чем 
у нефтяников»,  — рассказыва-
ет РБК партнер хедхантинговой 
компании Cornerstone Владислав 
Быханов. По данным Росстата, в 
2015 году средняя заработная плата 
в отрасли добычи топливно-энер-
гетических полезных ископаемых 
составила 69,5 тыс.   руб. — про-
тив, например, 51,5 тыс. в добы-
че металлических руд и среднего 
в 61,7 тыс. для добычи полезных 
ископаемых вообще. «Кризис 
внес коррективы, освободившие-
ся специалисты уже не так изби-
рательны», — продолжает Быха-
нов. Он говорит, что специалисты 
из нефтегазового сектора активно 
переходят в золотодобывающие 
компании, в машиностроение — 
«рассматривают все варианты».

«Про будущий дефицит ка-
дров действительно есть весьма 
серьезные опасения, — рассказы-
вает Быханов. — Из-за большого 
количества замороженных про-
ектов освободилось много специ-
алистов, которые не могут найти 
себе применение и мечтают уе-
хать за рубеж. А это чревато утеч-
кой мозгов». «С другой стороны, 
сейчас происходит такая необхо-
димая кадровая балансировка в 

72% уволенных по всему миру нефтяников стремятся найти работу в другой отрасли
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Права человека

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Чем российские власти 
огорчили правозащитников

От «Мемориала» 
до свадьбы
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Наступление Кремля на свобо-
ду слова и НКО в 2015 году при-
няло «угрожающий характер», 
пришли к выводу правозащит-
ники из Human Rights Watch.

Наступление российских властей на 
свободу слова, независимые неком-
мерческие организации и интернет 
в 2015 году приняло «угрожающий 
характер», считают правозащит-
ники Human Rights Watch (HRW). 
Крупнейшая правозащитная ор-
ганизация в среду опубликовала 
ежегодный обзор о положении с 
правами человека в мире.

ВЛАСТИ И НКО

За минувший год в России «десятки 
независимых организаций подвер-
гались притеснениям с использова-
нием давно действующих и вновь 
принятых законов, в некоторых слу-
чаях эти преследования фактически 
ставили их перед необходимостью 
самоликвидироваться». В 2015 году 
регулирующие органы активно ис-
пользовали закон об иностранных 
агентах, который, по мнению HRW, 
«демонизирует правозащитные 
группы, которые получают зару-
бежное финансирование».

HRW приводит в пример слу-
чай с правозащитным центром 
«Мемориал», в котором в октябре 
прошлого года прошла проверка 
Минюста. В акте проверки указы-
вается, что «члены МОО ПЦ «Ме-
мориал» подрывали основы Кон-
ституционного строя Российской 
Федерации, призывая к свержению 
действующей власти, смене поли-
тического режима в стране». «Об-
винения могут привести к возбуж-
дению уголовных дел в отношении 
руководства [«Мемориала»]. Они 
также посылают леденящий сиг-
нал другим организациям из спи-
ска иностранных агентов, указы-
вая на готовность правительства 
прибегать к уголовному преследо-
ванию [своих] критиков», — счи-
тают в HRW (Минюст после прове-
денной в «Мемориале» проверки 
потребовал лишь исправить устав, 
указаний на обвинения организа-
ции в «подрыве основ конституци-
онного строя» в предписании нет).

Еще одним инструментом дав-
ления властей на правозащитни-
ков эксперты называют принятый в 
июле закон о нежелательных орга-
низациях, который запрещает рос-
сиянам получать финансирование 
от таких организаций под страхом 
различных наказаний, от штрафа 
до тюремного заключения на срок 
до шести лет. В прошлом году в спи-
сок «нежелательных» были внесе-
ны Национальный фонд поддерж-
ки демократии и фонд «Открытое 
общество» Джорджа Сороса, оказы-
вавшие поддержку различным гу-
манитарным инициативам.

«Власти выставляют правоза-
щитников своеобразными врага-
ми народа, которые якобы про-

двигают некую антироссийскую 
повестку на деньги зарубежных 
хозяев», — комментирует доклад 
на сайте организации программ-
ный директор HRW по России Та-
тьяна Локшина.

НАСТУПЛЕНИЕ  
НА СВОБОДУ СЛОВА

Эксперты HRW отмечают, что в 
2015 году российское правитель-
ство «агрессивно преследовало 
своих оппонентов и продолжало 
курс на дальнейшее ограничение 
свободы выражения мнений с осо-
бым упором на интернет».

Свобода пользования интер-
нетом была ограничена со всту-
плением в силу «закона о забве-
нии», согласно которому любая 
информация о частных лицах 
может быть по их требованию 
удалена с сайтов, а также с при-
нятием закона об обязательном 
хранении личных данных росси-
ян на серверах на национальной 
территории.

Наступлением на свободу сло-
ва эксперты признали и майское 
решение президента Владими-
ра Путина включить в перечень 
сведений, составляющих госу-
дарственную тайну, информацию 
о потерях военных в мирное вре-
мя в ходе так называемых специ-
альных операций.

ПО ВСЕМ ФРОНТАМ

На российские власти HRW также 
возлагает вину за преследова-
ние политических противников 
(правозащитники указывают на 
убийство в феврале прошлого 
года одного из лидеров либераль-
ной оппозиции Бориса Немцова и 
уголовное преследование борца с 
коррупцией Алексея Навального 
и его семьи), кампанию запугива-
ния геев и лесбиянок, преследова-
ние без должных на то оснований 
придерживающихся салафитской 
традиции в исламе.
Эксперты HRW останавливают-
ся на Чечне. Власти там «жестко 
затыкают своих критиков», от-
мечают правозащитники. Они 
приводят в пример нападения на 
офис сводной мобильной группы 
«Комитета по противодействию 
пыткам» в Грозном, совершен-
ные «неопознанными проправи-
тельственными бандитами». HRW 
перечисляет и другие эксцессы: 
уничтожение домов родственни-
ков обвиненных в терроризме, 
кампанию по поддержке «жен-
ской добродетели», обязывающую 
женщин носить головные платки, 
историю с женитьбой 47-летнего 
полицейского Нажуда Гучигова 
на 17-летней Луизе Гойлабиевой, 
которую сам глава Чечни Рам-
зан Кадыров окрестил «свадьбой 
тысячелетия». Этот брак, по всей 
видимости, был полигамным, но 
получил поддержку непосред-
ственно от главы региона, считают 
правозащитники. 

присоединился к Конвенции ООН 
1951 года о статусе беженца и не 
имеет законодательства о предо-
ставлении убежища.

Впоследствии Ким решил пере-
браться из Китая в Россию, одна-
ко воспользовался картой времен 
СССР и попытался перейти грани-
цу с Казахстаном, где и был задер-
жан китайскими военнослужащи-
ми. В результате уроженец КНДР 
был депортирован на родину, где 
его без решения суда помести-
ли в тюрьму, а затем в лагерь. От 
других заключенных он узнал, что 
проведет за решеткой не менее де-
сяти лет.

Через некоторое время Ким бе-
жал вместе с группой примерно из 
30 человек. Им удалось воспользо-
ваться ошибкой конвоя и покинуть 
лагерь, однако сам Ким в разгово-
ре с правозащитниками позднее 
утверждал, что в результате все бе-
глецы были пойманы, спрятаться 
удалось только Киму и двум его 
товарищам. Дождавшись оконча-
ния поисков, Ким пешком ушел 
в Китай.

Весной 2013 года он перешел 
границу с Россией в Амурской об-
ласти и обратился к погранични-
кам с просьбой о помощи, однако 

был арестован за незаконное пе-
ресечение границы. 

По словам юриста Благове-
щенского пункта сети «Миграция 
и право», адвоката Любови Тата-
рец, представлявшей интересы 
задержанного, Ким неоднократно 
заявлял в ходе допросов, что бу-
дет ходатайствовать предоставить 
ему статус беженца, но сотрудники 
УФМС по Амурской области при-
шли к нему в СИЗО только после 
того, как он объявил голодовку. Его 
защитники утверждают, что таким 
образом была нарушена 31-я ста-
тья Конвенции 1951 года о стату-
се беженца.

Благовещенский городской суд 
оштрафовал Кима на 10 тыс. руб. 
и отпустил из изолятора, после 
чего он поселился в доме у свое-
го адвоката. Во второй половине 
2013 года здание было разруше-
но в результате наводнения, про-
изошедшего на Дальнем Востоке. 
Тогда комитет «Гражданское со-
действие» организовал его пере-
езд в Москву, где Ким вновь об-
ратился с просьбой предоставить 
ему статус беженца.

В январе 2014 года УФМС Мо-
сквы отказалось предоставить ему 
статус беженца, в ноябре того же 

года Замоскворецкий суд Москвы 
признал отказ необоснованным.

Ким повторно обратился за ста-
тусом беженца, однако 21 ноября 
2015 года ему вновь было отказа-
но. В настоящее время правоза-
щитники обжаловали отказ, соста-
вив заявление на имя главы ФМС 
Константина Ромодановского (до-
кумент есть в распоряжении РБК). 
Заявление о временном убежище 
он подал 17 декабря 2015 года, от-
каз пришел в третьей декаде янва-
ря. Временное убежище, объясня-
ет Буртина, дается сроком на один 
год и позволяет получить медстра-
ховку и устроиться на работу. Те-
перь правозащитники обратятся с 
жалобой: она может быть подана 
как в центральный аппарат ФМС, 
так и в суд.

По данным комитета «Граж-
данское содействие», с 2004 по 
2014 год с ходатайствами о при-
знании беженцами в ФМС России 
обратились 211 граждан КНДР. 
С заявлениями о предоставлении 
убежища — 170 граждан КНДР. По 
результатам рассмотрения этих 
обращений статус беженцев полу-
чили только два человека. Времен-
ное убежище предоставили 90 се-
верокорейцам. 

производстве, обмен специали-
стами между отраслями может 
в итоге сыграть позитивную роль 
в целом», — рассуждает эксперт.

«Утечка кадров может происхо-
дить в управляющем звене», — по-
лагает Рустам Барноходжаев, руко-
водитель департамента по работе с 
ключевыми клиентами кадрового 
агентства «Юнити». «Но если это 
нефтяной инженер узкой специ-
ализации, ему будет очень тяже-
ло найти свое применение вне 
нефтяной отрасли», — объясняет 
он. Барноходжаев говорит, что не 
видит большой опасности в теку-
щем переходе части специалистов 
в другие отрасли. Даже те, кто уез-
жает работать за рубеж, могут в бу-
дущем вернуться в Россию, если 

здесь у них будет больше возмож-
ностей проявить себя. «Есть шанс, 
что они вернутся с некоторой за-
держкой и будет небольшой дефи-
цитный лаг, но рынок все выровня-
ет», — считает эксперт.

С ним согласен директор де-
партамента по подбору топ-ме-
неджмента для ТЭКа хедхан-
тинговой компании «Агентство 
Контакт» Андрей Захаров: «Те, 
кто из-за временных трудностей 
покинул или планирует покинуть 
отрасль, рано или поздно все рав-
но в нее вернутся. То есть переход 
в другую индустрию — это вре-
менная мера. А дефицит уникаль-
ных, высококвалифицированных, 
редких специалистов — он был и 
будет всегда».

СПРОС НА ИНОСТРАНЦЕВ

Россия продолжает наращивать 
производство углеводородов, 
чтобы сохранить рыночную долю, 

отмечают авторы исследования 
Hays, поэтому рынок труда в сек-
торе более стабилен.

Например, пресс-служба 
«Газпром нефти» сообщила РБК, 
что компания ведет политику по 
привлечению и удержанию ква-
лифицированного персонала и 
подготовке молодых специали-
стов, разработанную в соответ-
ствии с долгосрочными страте-
гическими планами. Потребности 
в количестве и ключевых компе-
тенциях сотрудников рассчита-
ны на перспективу до 2025 года, 
и «Газпром нефть» осуществля-
ет поиск специалистов на рынке, 
а также участвует в проектах по 
привлечению и обучению моло-
дых специалистов.

При этом, несмотря на кризис, 
сохраняется спрос на иностранных 
специалистов. Процент экспатов в 
нефтегазовой отрасли сократился, 
но он по-прежнему довольно вы-
сок — 21%, оценивают в Hays.

«В связи с низкой ценой на 
нефть часть проектов становит-
ся нерентабельной. Себестои-
мость нашей нефти составляет 
$16–17 за баррель. Но есть ме-
сторождения, где добыча доро-
же, и она становится неэффек-
тивна»,  — рассказывает Рустам 
Барноходжаев. «Спрос на ино-
странных специалистов резко 
упал, так как они нужны в основ-
ном для применения сложных 
технологий, а сложные техноло-
гии приводят к удорожанию неф-
ти и делают ее дороже нынешнего 
уровня цены», — продолжает он. 
При этом именно трудноизвлека-
емые запасы, требующие продви-
нутых технологий, подпали под 
санкции, и привлечь к этой рабо-

те иностранных специалистов из 
«санкционных» стран стало на-
много сложнее.

«Количество экспатов в по-
следние пару лет сократилось 
как минимум на 50%,  — под-
тверждает менеджер практики 
Oil & Gas компании Hays в Рос-
сии Влада Фомина. — В первую 
очередь это связано не с измене-
ниями цены на нефть, а с санк-
циями ЕС и США, которые огра-
ничивают возможность работы 
в определенных компаниях или 
сферах». Однако она объясняет, 
что в таких технически сложных 
и инновационных направлениях, 
как шельфовая нефтедобыча или 
производство сжиженного при-
родного газа, у России отсутству-
ет продолжительная экспертиза, 
так что необходимость нанимать 
иностранных специалистов со-
храняется. При этом, отмечает 
Фомина, наблюдается тенден-
ция нанимать на работу специа-
листов с паспортами не европей-
ских стран или США, а, например, 
Австралии или Китая. Это связано 
как с санкциями, так и с сокраще-
нием затрат: зарплатные ожида-
ния специалистов из этих стран 
несколько ниже.

«Австралийцев активно бе-
рут в «Ямал СПГ», так как Ав-
стралия  — несомненный лидер 
по количеству заводов СПГ. У нас 
таких специалистов нет — и вряд 
ли вырастет достойная замена в 
ближайшие несколько лет, хотя 
работа в этом направлении ве-
дется», — рассуждает Владислав 
Быханов. Китай более охотно, чем 
западные игроки, вкладывается в 
российские проекты. «Только че-
рез нас в 2015 году было закрыто 
пять проектов по поиску дирек-
торов по привлечению азиат-
ского финансирования», — рас-
сказывает Быханов. При этом, 
финансируя проекты, китайцы 
ставят условия по участию в них 
собственных специалистов, объ-
ясняет он. 

«Спрос на иностранных специалистов резко 
упал, так как они нужны в основном для 
применения сложных технологий»
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Как забытая кассета сделала из Netflix мирового лидера

Кинотеатр с доставкой на дом

ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

В январе крупнейший в мире 
онлайн-кинотеатр Netflix 
начал работать в 130 странах, 
включая Россию. Если верить 
легенде, этой компании могло 
бы и не быть, если бы ее осно-
вателю не влепили штраф за 
не вовремя возвращенную в 
прокат кассету.

«Сегодня вы видите рождение но-
вой глобальной сети интернет-те-
левидения»  — так анонсировал 
международные планы Netflix его 
сооснователь и глава Рид Хэстингс 
на конференции CES в Лас-Вегасе. 
После глобального запуска Netflix 
стал доступен почти в 190 стра-
нах, кроме Китая (из-за сложных 
лицензионных законов компа-
ния никак не может договориться 
с местными властями). Потенци-
альная аудитория онлайн-кино-
театра, предоставляющего доступ 
к тысячам фильмов и сериалов по 
месячной подписке, теперь увели-
чилась до 540 млн домохозяйств.

«Модель интернет-телевидения 
нравится людям по всему миру, — 
объясняет РБК вице-президент 
Netflix по коммуникациям в Ев-
ропе Джорис Эверс. — Интернет 

дает гибкие возможности и кон-
троль, а людям нравится контро-
лировать то, что они смотрят. Ста-
рая модель, которая не позволяла 
вам посмотреть какой-то сериал 
или фильм, потому что из-за ли-
цензионных ограничений его не 
показывают в вашей стране, бо-
лее нерелевантна».

Финансовые и количествен-
ные показатели Netflix подтвер-
ждают интерес пользователей к 
его модели. За минувший год вы-
ручка Netflix выросла на 20%, до 
$6,7  млрд, капитализация  — на 
60%, до $42,4 млрд (данные на 
26 января 2016 года). В библиоте-
ке Netflix сейчас более 13 тыс. еди-
ниц контента.

Это крупнейший онлайн-ки-
нотеатр по числу пользователей: 
у сервиса 75 млн подписчиков по 
всему миру, из них около 30 млн — 
за пределами США. По подсчетам 
британской аналитической ком-
пании Ovum, к 2020 году ком-
пания может достичь отметки в 
200 млн подписчиков. Уже сей-
час на долю Netflix приходится 
более трети входящего трафика 
в Северной Америке (в пиковые 
часы), а через полтора года ком-
пания может занять уже около 
20% мирового.

ВИДЕО ПО ПОЧТЕ

Как любил рассказывать Рид Хэ-
стингс, все началось в конце 1990-х 
со штрафа — он забыл вернуть взя-
тую в прокате кассету с фильмом о 
неудачной миссии на Луну «Апол-
лон-13». За шесть недель задержки 
видеопрокату пришлось заплатить 
$40 — Хэстингсу было так нелов-
ко, что он даже не стал говорить об 
этом жене. А по дороге в спортзал 
придумал, как можно избежать по-
добного в будущем.

В 1997 году Хэстингсу было 
37 лет. Он только что получил свою 
долю от продажи созданной им с 
друзьями компании Pure Software, 
занимавшейся программным обе-
спечением. И часть вырученных 
денег — $2,5 млн — решил вложить 
в новый бизнес, аренду фильмов 
по почте. Друг рассказал ему о но-
вом тогда формате DVD, гораз-
до более удобном и компактном, 
чем VHS. Хэстингс купил пару 
дисков в ближайшем магазине и 
отправил их себе почтой. «Через 
долгих 24 часа посылка наконец 
пришла — я открыл ее, и диски 
были в полной сохранности. Я по-
чувствовал огромное воодушевле-
ние», — вспоминал он в интервью 
журналу Fortune.

Именно так историю появле-
ния Netflix Рид Хэстингс описы-
вал во множестве интервью. Но 
его друг и сооснователь Netflix 
Марк Рэндольф, работавший с 
ним еще в Pure Software, как-
то проговорился, что случай со 
штрафом Хэстингс придумал и 
что настоящая история компании 
скучнее и сложнее. А эпизод со 
штрафом был просто маркетин-
говым приемом, который должен 
был подчеркнуть самое важное — 
Netflix.com (так тогда называлась 
компания) стал первым в США 
онлайн-видеопрокатом, позво-
лявшим клиентам получать и 

возвращать DVD-фильмы, не 
выходя дальше своего почтово-
го ящика.

Сначала компания рассылала 
диски, беря $4 за каждый фильм. 
По такой финансовой моде-
ли работали крупные офлайно-
вые прокаты. Но очень быстро, в 
1999 году, владельцы Netflix.com 
пришли к более удобной для 
пользователей идее подписки 
и начали брать по $16 в месяц 
за возможность заказывать не-
ограниченное количество DVD 
(действительно без штрафов за 
поздний возврат). Фильмы нуж-
но было заказывать через сайт 

Крупнейшие онлайн-кинотеатры в России
Аудитория 
на ноябрь 
2015 года, млн

Стоимость
Количество 
единиц 
контента, тыс.

Megogo 9,2 Бесплатно с рекламой 
или 300 руб. в месяц 6,3

Ivi 9,2 Бесплатно с рекламой 
или 400 руб. в месяц 43,5

Tvigle 2,4 Бесплатно с рекламой Более 23

Tvzavr 2,2 Бесплатно с рекламой 
или 100–250 руб. в месяц Более 40

Zoomby 1,4 Бесплатно с рекламой Более 40

Amediateka 0,4 500–700 руб. в месяц 500

Источники: Morgan Stanley, vc.ru, данные компаний

Сейчас у Netflix 75 млн подписчиков по всему миру, причем 30 млн из них — за пределами США
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«О'кей» показал 
рекордно низкий  
темп роста выручки  
с. 16

$53 дохода планирует получить  
Apple в первом квартале 2016 года 
с. 16

млрдОколоПенсионный бизнес 
«Русского стандарта» 
оказался в залоге  
у группы БИН с. 14 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Согласно исследованию RBC Capital Mar-
kets, проведенному в ноябре 2015 года, почти 
половина пользователей сервиса говорят, что 
оригинальный контент в той или иной степени 
повлиял на их решение подписаться на Netflix

Netflix.com, доставляла их почта 
США. Диск в красном конверте 
приходил пользователю через 
один-два дня.

Поначалу бизнес развивался 
не очень быстро — у компании 
было всего 300 тыс. подписчи-
ков, а траты на доставку почтой 
были слишком велики. Весной 
2000-го Рид Хэстингс почти отча-
ялся и предложил сделку своему 
главному конкуренту — крупной 
сети видеопрокатов Blockbuster с 
7700 точками проката в несколь-
ких странах. За 49% Netflix.com 
Хэстингс хотел $50  млн, кроме 
того, он просил права на сайт 
Blockbuster.com, чтобы сделать 
онлайн-сервис для офлайново-
го гиганта. Но Blockbuster на это 
не пошел — руководство большой 
преуспевающей компании не по-
верило в «нишевый» и убыточ-
ный бизнес Netflix. Глава Netflix 
обдумывал и IPO, но только что 
лопнувший пузырь доткомов на 
время подорвал доверие к интер-
нет-стартапам.

Не найдя инвесторов, Хэстингс 
с удвоенной силой взялся за про-
движение своей небольшой ком-
пании — всех пользователей про-
сили рекомендовать сервис своим 
друзьям. Ставка на видеопрокат 
с заказом в онлайне в итоге Хэ-
стингса не подвела: с 2000   по 
2002 год доля американского на-
селения, пользовавшегося интер-
нетом, выросла на 15%, до 58,8%. 
Рынок DVD (а многие прокаты тог-
да еще полагались больше на VHS) 
тоже рос быстро  — к 2002  году 
DVD-плееры были в 33% амери-
канских домов. За два года Netflix 
удвоил количество подписчиков 
(до 600 тыс.) и увеличил библиоте-
ку фильмов до 11 тыс. Кроме того, 
компания избавилась от пристав-
ки .com в названии, чтобы дистан-
цироваться от ассоциаций с лоп-
нувшим пузырем.

К весне 2002 года доли в 
Netflix приобрели уже несколько 
инвестфондов. А в мае 2002  года 
компания наконец вышла на 
IPO. Netflix оставался убыточ-
ным, но инвесторов вдохновил 
быстрый рост числа подписчи-
ков сервиса, и размещение ак-
ций прошло удачно. Всего было 
размещено 5,5 млн акций (около 

25% от общего числа) на общую 
сумму $82,5 млн  — продавали 
как менеджеры компании, так 
и инвестфонды. По итогам IPO 
у менеджеров и совета директо-
ров осталось около 60% акций, 
из них 15% — у Хэстингса. Выход 
на рынок помог Netflix заявить 
о себе и расплатиться с некото-
рыми долгами.

«Для некоторых людей оконча-
ние школы — это главный момент 
в жизни, и это печально, — гово-
рил потом Хэстингс. — То же са-
мое с выходом компании на ры-
нок — иногда это главный момент 

в их истории, что тоже печально, 
потому что все самое интерес-
ное и многообещающее начина-
ется потом».

ОДНИМ НАЖАТИЕМ КНОПКИ

Через год после выхода на IPO 
Netflix впервые вышел из убыт-
ков, при выручке в $272 млн зара-
ботав $6,5 млн чистой прибыли. 
Основные траты компании при-
ходились на оплату услуг почты и 
закупку DVD. И на первых порах 
Netflix существенно помогло то, 
что ему не надо было договари-
ваться о покупке дорогостоящих 
прав на фильмы — по американ-
ским законам владелец легаль-
ной копии произведения мог 
без разрешения правообладате-
ля продавать или заниматься ее 
арендой. Если Netflix не мог до-
стигнуть договоренности о скид-
ке или оптовой покупке DVD c 
правообладателем, он покупал 
DVD в обычном магазине и сда-
вал их в аренду.

Хэстингс понимал, что ему 
нельзя полагаться только на про-
кат DVD, тем более что после IPO 
модель проката по почте начали 
тестировать и конкуренты Netflix, 
крупные сети проката и продаж 

фильмов, например Wal-Mart. В 
2004 году Blockbuster, который ра-
нее не поверил в Netflix, запустил 
свой сервис онлайн-подписки на 
прокат. «Если бы они сделали это 
на пару лет раньше, это бы нас уби-
ло», — признается позже Хэстингс 
журналу New Yorker.

Уже с начала 2000-х Netflix на-
чал думать над тем, как достав-
лять видео через интернет. Ин-
женеры компании первое время 
думали над устройством, на ко-
торое должны были скачивать-
ся фильмы, но интернет был еще 
медленным и загрузка двухча-
сового фильма заняла у специа-
листов Netflix 16  часов. Все из-
менило появление YouTube в 
2005  году. «Было сразу понятно, 
что [у YouTube] фантастический 
подход — нажимаешь на кнопку 
и смотришь», — говорил Хэстингс 
журналу Fortune. После еще пары 
попыток глава Netflix решил от-
казаться от скачивания в пользу 
просмотра прямо через интер-
нет — стриминга.

В 2007 году Netflix, у которого 
было уже около 10 млн подписчи-
ков, запустил собственный стри-
минговый сервис. Первое время 
Netflix экспериментировал и раз-
вивал технологии на библиотеке 
из старых и малоизвестных (а зна-
чит, недорогих) фильмов. Доступ 
к стриминговому сервису подпис-
чики Netflix первое время получа-
ли бесплатно, в качестве бонуса к 
обычной подписке. Но для немед-
ленного просмотра пользователям 
сначала предлагалась всего 1 тыс. 
фильмов (на DVD в то же время — 
около 70 тыс.).

Для развития сервиса библио-
тека должна была увеличиваться. 
В 2008 году Netflix получил права 
на ряд фильмов Sony и Walt Disney 
Company, а в 2010 году подписал 
свой большой контракт с компани-
ей Epix, совместным предприяти-
ем трех киностудий — Paramount 
Pictures, Metro-Goldwyn-Mayer и 
Lions Gate Entertainment. По кон-
тракту Netflix получал эксклюзив-
ные права на распространение в 
интернете фильмов этих студий, 
в том числе и больших новинок 
типа «Железного человека». Кон-
тракт на пять лет оценивался поч-
ти в $1 млрд — беспрецедентная на 
тот момент сумма для рынка он-
лайн-видео. Рынок оценил дей-
ствия Netflix — за 2010 год капита-
лизация компании выросла более 
чем в три раза, до $9,7 млрд.

Увеличение расходов на по-
купку прав у студий означало, 
что ресурсы и приоритеты вну-
три компании нужно распреде-
лять по-другому. На доставку DVD 
почтой Netflix тратил в год около 
$600 млн. К середине 2011 года 
около 10 млн подписчиков Netflix 
пользовались только стримингом, 
а 12 млн смотрели фильмы онлайн 
и продолжали заказывать DVD по 
почте (количество контента, до-

ступного для просмотра онлайн, 
по-прежнему было сильно меньше 
библиотеки из 100 тыс. фильмов, 
доступных на DVD). Лишь около 
2 млн человек пользовались толь-
ко прокатом DVD.

По ожиданиям Netflix, это соот-
ношение должно было продолжать 
меняться в пользу онлайн-смотре-
ния. Конкуренция в этой области 
продолжала расти: к уже имевшим-
ся конкурентам в виде онлайн-ки-
нотеатра Hulu (совместное пред-
приятие 21st Century Fox, Walt 
Disney Company и NBC Universal) 
и Apple с его iTunes, позволявшим 
покупать отдельные фильмы и про-
граммы, прибавился Amazon, зая-
вивший о запуске своего стримин-
гового сервиса в начале 2011 года.

Летом 2011 года Netflix изменил 
ценовую политику: если до этого 
пользователи платили $10 за стри-
минг вместе с возможностью заказа 
DVD, теперь им предлагалось пла-
тить по $8 за каждый отдельный сер-
вис (то есть $16 за оба). Через пару 
месяцев компания решила вообще 
отделить прокат DVD в отдельную 
компанию под названием Qwikster 
со своим отдельным сайтом. Рост 
цен и неудобство, которое это соз-
давало для пользователей обоих 
сервисов, стали причиной большо-
го скандала. За несколько месяцев 
Netflix лишился порядка 800 тыс. 
подписчиков, а стоимость его ак-
ций упала почти в четыре раза — с 
$300  за акцию до $77. Хэстингса оса-
ждали журналисты с вопросом, ког-
да он собирается в отставку.

Через несколько недель компа-
ния отказалась от Qwikster, оста-
вив прокат DVD внутри Netflix, 
а Хэстингс опубликовал видео с 
извинениями (комедийное шоу 
Saturday Night Live спародиро-
вало этот ролик: в их версии гла-
ва Netflix предлагал разделить 
Qwikster еще на три новых сайта: 
Qwikster, Kwickster, и Qwickster). 
Выступая на конференции в 
2015  году, Хэстингс признался, что 
до сих пор переживает из-за этой 
ошибки: «Это было катастрофиче-
ски плохое решение, оно нас чуть 
не убило. Но, с другой стороны, та 
самая смелость, которая почти нас 
убила, это та же смелость, которая 
позволяет нам развиваться и при-
думать что-то новое».

Но компания продолжала на-
стаивать, что будущее за он-
лайн-телевидением. Уже к концу 
2012 года прибыль компании от 
подписок на стриминг достигла 
отметки в $125 млн и превысила 
прибыль от проката DVD.

«СТАТЬ HBO ПРЕЖДЕ,  
ЧЕМ HBO СТАНЕТ НАМИ»

Способность предвосхищать запро-
сы пользователей и постоянно ре-
формировать бизнес стала одной из 
главных причин успеха Netflix. Но 
немалую роль сыграли в этом и мар-
кетинговые решения, и технологии, 
применявшиеся им в помощь.

Рид Хэстингс считал, что надо 
предугадывать не только как зри-
тель будет смотреть фильмы (сна-
чала на DVD, потом онлайн), но и 
какие фильмы он будет смотреть. 
Поэтому Netflix начал внедрять 
систему рейтингов и рекомен-
даций, еще когда он занимал-
ся только рассылкой DVD. Сей-
час около 75%  пользователей 

Netflix в цифрах

$40,6 млрд 
составила оценка Netflix 
на NASDAQ на 25 января 
2016 года

$2,4 млрд 
равнялся долг Netflix 
на  конец 2015 года

4,9 млн 
пользователей 
продолжают заказывать DVD 
по почте. Эта часть бизнеса 
показала доход $645 млн 
(с маржинальностью почти 
50%)

$7,99
стоит самый дешевый 
месячный план Netflix

600 часов 
оригинальных 
программ 
планирует снять Netflix 
в 2016 году

42,5 млрд  
часов контента 
посмотрели пользователи 
Netflix в 2015 году

Почти 2 часа 
контента
смотрит ежедневно каждый 
пользователь в среднем

130 часов 
телерекламы  
в год 
пропускают американцы, 
смотря Netflix

2450  
человек 
работают в Netflix

27-е место 
занимает Netflix в списке 
инновационных компаний 
Forbes

Источники: Netflix, NASDAQ, 
Forbes, Expanded Ramblings

Как HBO и другие становятся Netflix

Опасения Теда Сарандоса 
небезосновательны. У теле-
компании HBO (производителя 
культовых сериалов «Игра пре-
столов», «Настоящий детектив», 
«Клан Сопрано» и других) уже 
был собственный онлайн-виде-
осервис с 2010 года — HBO Go, 
доступный вместе с подпиской 
на сам канал HBO. В апреле 
2015 года телекомпания запу-
стила и сервис HBO Now, кото-
рый представлен на отдельном 
сайте и доступен без подписки 
на телеверсию.
Не отстает и Amazon со своим 
сервисом Amazon Prime (годо-
вая подписка за $99 сразу на 
несколько функций: от бесплат-
ной доставки товаров за два 
дня до неограниченного досту-
па к онлайн-книгам и фильмам). 

Amazon также производит ори-
гинальный контент с 2013 года 
и набирает обороты: помимо 
уже заработавших себе имя 
«Моцарта в джунглях» с Гаэлем 
Гарсией Берналем и «Человека 
в высоком замке» по роману 
фантаста Филипа Дика, компа-
ния анонсировала в прошлом 
году сотрудничество с режис-
сером Вуди Алленом и новое 
автомобильное шоу со звездой 
Top Gear Джереми Кларксоном. 
Сам Amazon не раскрывает 
данные о числе подписчиков 
на сервис, но отчет компании 
Consumer Intelligence Research 
Partners в октябре 2015 года 
показал, что только в США на 
Amazon Prime подписались 
47 млн человек, то есть больше, 
чем на Netflix.
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Netflix выбирают фильм, ис-
ходя из этих персональных реко-
мендаций.

«Мы создаем персонализиро-
ванное предложение для каждого 
пользователя, — объяснил РБК ви-
це-президент по коммуникациям 
Джорис Эверс. — Когда вы откры-
ваете Netflix, он становится как бы 
вашим собственным каналом».

Система рекомендаций, над ко-
торой трудятся около 700 програм-
мистов, построена на отслежива-
нии поведения зрителей Netflix. В 
зависимости от того, какие филь-
мы вы смотрите, в какое время, на 
каких устройствах, какие рейтин-
ги вы им ставите, а также от того, 
что смотрят люди с похожими на 
вас вкусами, Netflix дает вам ре-
комендации, что вам посмотреть 
дальше. Для поиска вариантов 
он использует систему специаль-
ных тегов — их расставляют не-
сколько десятков фрилансеров, 
которые специально для Netflix 
отсматривают сотни фильмов и 

дают им подробные жанровые 
характеристики в виде тегов. На-
пример, «постапокалиптический 
зомби-фильм, основанный на со-
временной литературе, с сильны-
ми женскими ролями». Издание 
The Atlantic в 2014 году насчита-
ло, что у Netflix есть около 77 тыс. 
таких микрожанров.

Отслеживание зрительских 
предпочтений позволяет Netflix не 
только показывать, но и снимать 
то, что хотят зрители. В 2010 году 
актер Кевин Спейси и режиссер Дэ-
вид Финчер ходили по телерынку с 
идеей снять американскую версию 
культового британского сериала 
«Карточный домик». Все крупные 
телекомпании соглашались, что 
идея интересная, но предлагали 
создателям снять пилот — имен-
но по его успеху или провалу ме-
неджеры ТВ обычно решают, надо 
ли инвестировать в сериал. «Netflix 
был единственной компанией, ко-
торая сказала нам: мы в вас верим. 
Мы посмотрели на свою стати-

стику, и она говорит, что зрите-
ли будут смотреть этот сериал», — 
вспоминал Спейси на фестивале 
международного ТВ в Эдинбурге.

У Netflix были собственные рас-
четы: статистика, полученная при 
изучении зрительских интере-
сов, показала, что большая часть 
зрителей любит фильмы Дэвида 
Финчера, игру Кевина Спейси и с 
интересом смотрели британский 
«Карточный домик». Netflix зака-
зал Финчеру и Спейси два сезона 
из 26  эпизодов — только перво-
начальные инвестиции состави-
ли около $100 млн, по $3,8 млн на 
эпизод. Это примерно вдвое пре-
вышает среднюю стоимость эпи-
зода сериалов на американских ка-
бельных каналах.

1 февраля 2013 года Netflix вы-
ложил на свой сайт первый сезон 
«Карточного домика». Компания не 
раскрывает рейтинги своих шоу, но 
сторонние исследования типа ана-
лиза компании Procera показа-
ли, что если первый сезон сериала 
смотрели около 2% всех пользова-
телей (хотя бы один эпизод), то уже 
ко второму сезону их число вырос-
ло до 16% (то есть до 5 млн чело-
век). Успех «Карточного домика» 
можно оценить и по другим пока-
зателям: сериал получил шесть на-
град «Эмми» и два «Золотых глобу-
са» и стал флагманским продуктом 
Netflix в США и за рубежом.

Но далеко не единственным. С 
2013 года компания активно инве-
стирует в производство контента. В 
2013–2015 годах Netflix потратил 
на покупку контента около $6 млрд, 
из них около $300 млн — на про-
изводство собственных фильмов, 
сериалов и шоу. Если в 2013 году 
Netfliх показал лишь около десяти 
программ собственного производ-
ства, то в 2016 году планирует уве-
личить эту цифру до 100.

Производство собственного кон-
тента позволяет Netflix уменьшить 

зависимость от договоренностей с 
кинокомпаниями и дистрибьюто-
рами и служит хорошей рекламой 
бренда. Но дело не только в этом. 
Все больше теле- и интернет-ком-
паний запускают собственные он-
лайн-кинотеатры, и для привлече-
ния новых зрителей нужно то, чего 
нет у конкурентов. Как в 2013 году 
выразился в интервью GQ Тед Са-
рандос, директор Netflix по контен-
ту, «наша цель в том, чтобы стать 
HBO прежде, чем HBO станет нами».

C 2013 года количество подпис-
чиков Netflix выросло более чем в 
1,5 раза. Согласно исследованию 
RBC Capital Markets, проведенно-
му в ноябре 2015 года, почти по-
ловина пользователей сервиса го-
ворят, что оригинальный контент 
в той или иной степени повлиял на 
их решение подписаться на Netflix. 
Сама компания летом 2015 года со-
общала, что почти 90% пользова-
телей проявили интерес к ее соб-
ственным продуктам.

МЕНЯЯ 70-ЛЕТНЮЮ 
ИНДУСТРИЮ

Занявшись производством кон-
тента, Netflix совершил еще одну 
небольшую революцию. Тради-
ционная индустрия развлечений 
построена на идее ожидания, рас-
сказывал Хэстингс в интервью GQ: 
«Вы ждете следующей серии, кото-
рая выйдет в среду в восемь вечера, 
ждете следующего сезона, видите 

рекламу этого сезона, обсуждаете 
с коллегами по офису ваше нетер-
пение». Цель этого одна — нагнета-
ние рейтингов, миллионы людей, 
смотрящих одно и то же в одно и 
то же время. Но сейчас ожидание 
умерло, уверен Хэстингс, зрителям 
нравится контролировать то, что 
они смотрят и когда они смотрят.

Netflix выкладывает собствен-
ные шоу сразу целыми сезонами, 
следуя своей идее «запойного смо-
трения» (binge watching). Это не 
только нравится пользователям, 
но и меняет драматургию сериа-
лов. Возможность не прерывать се-
риал повторами («в предыдущих 
сериях») и сюжетными «крючка-
ми», заставляющими зрителя воз-
вращаться каждую неделю, позво-
ляет повествованию развиваться 
совершенно иначе.

Netflix принципиально не по-
казывает рекламу (только промо-
ролики собственных сериалов и 
фильмов), поэтому не зависит от 
рейтингов в отличие от телеком-
паний. Отсюда большая свобода 
производителей — сериалы зака-
зываются сразу на сезон или два 
вперед и не зависят от рейтингов 
пилотных серий. Поэтому компа-
ния не вмешивается в творческий 
процесс, уверяют режиссеры и сце-
наристы, работавшие с Netflix (на-
пример, Бо Уиллимон, один из соз-
дателей «Карточного домика»).

Поэтому Netlfix становится 
очень привлекательным заказчи-
ком для привлечения талантливых 
режиссеров и сценаристов. Поми-
мо Финчера, с Netflix уже сотруд-
ничают режиссеры Энди и Лана 
Вачовски (они сняли для Netflix 
сериал «Восьмое чувство»), сце-
нарист «Хижины в лесу» и «Мар-
сианина»  Дрю Годдард (снял «Со-
рвиголову»), актер Адам Сэндлер 
(сценарий The Ridiculous 6) и ис-
полнительный продюсер перво-
го сезона «Настоящего детектива» 
Кэри Фукунага (снял фильм «Без-
родные звери»).

Сейчас Netflix инвестирует не 
только в производство сериалов и 
фильмов в США. В 2015 году он за-
пустил свои первые сериалы не на 
английском языке: Club de Cuervos 
на испанском и Atelier на японском. 
По словам Джориса Эверса, Netflix 
снимает в Колумбии, Мексике, Бра-
зилии, Италии, Великобритании 
(например, The Crown, про 60 лет 
правления Елизаветы II), Франции 
(политическая драма Marseille c 
Жераром Депардье), изучает рын-
ки в Германии и Испании.

Этот местный контент рассчитан 
не столько на рост популярности в 
каждой конкретной стране — ком-
пания ищет, что может зацепить 
аудиторию по всему миру. «Мы не 
собираемся конкурировать с мест-
ными телеканалами или местными 
шоу — они все равно будут лучше 
нас в понимании своей аудито-
рии, — говорит Джорис Эверс. — 
Наша миссия — рассказывать миру 
крутые истории со всего мира».

Netflix без Фрэнка Андервуда

Интересно, что во многих стра-
нах, на рынок которых сейчас 
вышел Netflix, в библиотеку 
не вошел «Карточный домик», 
который во многом и создал 
имя сервису за рубежом. Се-
риал начинали снимать в 2010 
году, поэтому Netflix купил у 
компании, которой он заказал 
производство сериала, права 
на рынок США и еще на не-
сколько стран, где он планиро-
вал расширяться в ближайшее 
время. После успеха первого 
сезона компания-произво-
дитель Media Rights Capital 
начала продавать права на 
другие рынки самостоятельно 

(в России права на показ се-
риала принадлежат компании 
«Амедиа» с ее сервисом «Аме-
диатека»).
«Мы будем счастливы купить 
права обратно и работаем над 
этим, — говорит Эверс. — Здесь 
не все зависит от нас, потому 
что если вы показывали сериал 
с первого сезона, у вас есть 
право первой руки». С другой 
стороны, отмечает топ-менед-
жер, для бренда компании это 
хорошо: «Люди, смотревшие 
«Карточный домик», все равно 
ассоциировали его с Netflix, это 
послужило для нас хорошей 
рекламой».

ИНФОГРАФИКА

20
26,2

33,2

44,3

57,3

75

Источник:   Netflix , исследовательская компания Sandvine, Bloomberg

Чистая прибыль, выручка и число подписчиков Netflix

Капитализация Netflix, $ млрд

Распределение 
входящего интернет-
трафика в Северной 
Америке в декабре 
2015 года, %

20082007 2009 2010

2010

2011

2011

2012

2012

2013

2013

Netflix

Прочие

YouTube

HTTP

Amazon Video

iTunes

BitTorrent

Hulu

Facebook

2014

2014

2015

2015

2016

60

50

40

30

20

10

0

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2010 2011 2012 2013 2014 2015

2,1

160,8

226

17,5

112,4

266,8

122,6 3,2
3,6

4,4

5,5

6,8

1,82

40,59

55,96

37

25

6
3

3
333

18

Чистая прибыль, $ млн Выручка, $ млрд Подписчики, млн

C прошлого года Netflix начал вести переговоры 
с правообладателями о глобальных правах 
на весь контент, который он приобретает. 
В планах Netflix в итоге сделать так, чтобы 
зрители во всех странах, заходя на сайт, видели 
бы одни и те же фильмы, сериалы и передачи
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ОТ СИНГАПУРА  
ДО САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Съемки оригинальных фильмов и 
сериалов — только часть глобаль-
ной стратегии компании. Экспан-
сию за рубеж Netflix начал еще в 
2010 году, понимая, что на аме-
риканском рынке конкуренция 
слишком велика. В 2010 году ин-
тернет-сервис начал работать в 
Канаде, а с 2011-го — в Латинской 
Америке.

Если раньше Netflix выходил на 
другие рынки постепенно, при-
бавляя по стране или региону, то 
в начале 2016 года он сделал нео-
жиданный для самого себя шаг — 
запустился сразу в 130 странах. 
Во многих странах, в том числе и 
в России, запуск прошел по упро-
щенной модели  — фактически 
был открыт только доступ к сайту 
(раньше пользователи из России и 
других стран не могли на него за-
ходить). При этом интерфейс не 
был переведен на местный язык 
(всего в Netflix сейчас доступен 
21 язык), в сервис не были добав-
лены субтитры, местные платеж-
ные системы и местный контент. 
Стоимость подписки в Европе со-
ставляет от €7,99 до €9,99.

В России, как и в других стра-
нах, такой запуск известной ком-
пании вызвал разочарование. «За-
пустившись в таком виде, Netfliх 
порождает негативное отношение 
к сервису со стороны пользовате-
лей, — считает гендиректор он-
лайн-кинотеатра Tvzavr Марина 
Сурыгина. — Из-за того что в Рос-
сии сейчас есть много альтерна-
тив, в том числе работающих по 
рекламной модели, с низкой це-
ной подписки и большим катало-
гом, им в текущем варианте тяже-
ло будет набрать себе аудиторию».

Каталог фильмов и сериалов 
сильно отличается от страны к 
стране. Во многих странах, подклю-
ченных к Netflix в январе, библио-
тека насчитывает всего несколько 
сотен фильмов и сериалов — в рос-
сийской библиотеке около 1 тыс. 

фильмов и сериалов. По данным 
одного из сервисов, предлагающе-
го открыть доступ ко всей библи-
отеке Netflix, Unblockus, больше 
всего единиц контента предлага-
ется жителям США — 6,4  тыс. Жи-
телям Великобритании — 2,6 тыс., 
Аргентины — 3,2 тыс., а Франции — 
1,7 тыс. При этом вся библиотека 
Netflix насчитывает более 13,3 тыс. 
единиц контента (данные за сен-
тябрь 2015 года).

В самом Netflix не считают 
упрощенный запуск проблемой. 
Сервис рассчитывает привлечь 
людей западно ориентированных, 
владеющих английским языком — 
дать им возможность легально 
смотреть контент, недоступный в 
их странах. «У нас было достаточ-
но фильмов и сериалов, которые 
мы могли предложить на между-
народном уровне,  — объясняет 
Джорис Эверс. — Мы увидели воз-
можность стать первой глобальной 
сетью интернет-ТВ».

C прошлого года Netflix начал 
вести переговоры с правооблада-
телями о глобальных правах на 

весь контент, который он приоб-
ретает. В планах Netflix, объясняет 
Эверс, в итоге сделать так, чтобы 
зрители во всех странах, заходя на 
сайт, видели бы одни и те же филь-
мы, сериалы и передачи.

Следующим шагом Netflix, объ-
ясняет Джорис Эверс, будет как раз 
улучшение качества работы во 
всех новых странах. И Россия, как 
он уверяет, далеко не последний 
рынок для Netflix: «В России бо-
лее 30 млн домохозяйств с широ-
кополосным интернетом, конечно, 

она для нас важна. Мы только в на-
чале пути, ни в коем случае нель-
зя говорить, что мы уже достигли 
своей цели».

Компании не привыкать дора-
батывать свой сервис на ходу. Во 
время запуска в Латинской Амери-
ке в 2011 году Netflix столкнулся с 
очень вялым интересом пользова-
телей. Это было связано с тем, что 
быстрый интернет был доступен 
не везде, часть контента не была 
переведена на местные языки, на-
селение не хотело оплачивать сер-
вис через международные платеж-
ные системы и в принципе было не 
приучено к тому, чтобы смотреть 
видео онлайн. Постепенно Netflix 
ввел местные платежные системы, 
перевел сериалы и фильмы и начал 
докупать в библиотеку местный 
контент. В итоге к 2015 году Латин-
ская Америка принесла Netflix уже 
более 5 млн подписчиков.

«Мы очень многому тогда нау-
чились, — говорит Джорис Эверс. — 
Но главное, что мы поняли, — мы 
можем узнать про страны куда 
больше, уже запустившись в них».

ГЛОБАЛЬНАЯ СЕТЬ

«Мы хотим, чтобы в итоге боль-
шинство наших подписчиков 
было за пределами США, — гово-
рит Джорис Эверс. — Посмотрите 
на YouTube, у них 80% пользовате-
лей живут в других странах».

Стремление Netf lix стать 
первой и главной глобальной 
сетью интернет-ТВ не случай-
но. В отличие от основных кон-
курентов, у которых либо дру-
гой бизнес является основным 

(Amazon), либо которые созда-
ны при поддержке крупных сту-
дий и телекомпаний, имеющих 
и другие источники дохода (BBC 
iPlayer, Hulu, HBO Now, CBS All 
Access), доходы компании Рида 
Хэстингса напрямую зависят от 
количества подписчиков.

Несмотря на то что около 70% 
своей выручки Netflix по итогам 
2015 года получил в США, между-
народный рынок выглядит куда 
более перспективным. Темпы 
роста американской аудитории 
Netflix сократились с 2013  года 
почти на 10%. За 2015 год он при-
бавил в США всего 5,6 млн новых 
пользователей, в то время как меж-
дународная аудитория выросла на 
11,7 млн человек, до 30 млн. По 
прогнозам самой компании, она 
вырастет еще на 4 млн только в 
первом квартале 2016 года.

Эта зависимость от подписчи-
ков  — главное преимущество и 
одновременно главная проблема 
Netflix. Чтобы привлекать все но-
вых людей, ей надо постоянно на-
ращивать инвестиции в покупку 
и создание контента. В 2015 году 

компания потратила на контент 
$3,3 млрд, в этом планирует по-
тратить уже $5 млрд. Второй год 
подряд компания заканчивает с 
долгом — в конце 2015-го он до-
стиг уже $2,4 млрд.

При этом маржинальность 
компании пока очень низ-
кая — при выручке в $6,7 млрд 
она заработала в 2015 году все-
го $122 млн. На международном 
рынке Netflix пока убыточен — по 
итогам 2015 года чистый убыток 
от международного бизнеса со-
ставил $334 млн.

Компания относится к это-
му спокойно — по словам Рида 
Хэстингса, по мере расширения 
бизнеса убыток на международ-
ном рынке будет расти. Хэстингс 
считает, что результат того сто-
ит, и продолжает верить своей 
интуиции: «Интернет изменил 
столько секторов нашей эконо-
мики. Мы — интернет-телевиде-
ние, этот сектор 15 лет был очень 
маленьким, а теперь он уже ста-
новится значительным. Через 
10  или 20 лет интернет-ТВ — это 
будет все телевидение». 

Netflix принципиально не показывает рекламу, 
поэтому не зависит от рейтингов в отличие 
от телекомпаний. Отсюда большая свобода 
производителей — сериалы заказываются 
сразу на сезон или два вперед и не зависят 
от рейтингов пилотных серий

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Дарья Иванникова – divannikova@rbc.ru
РЕГИСТРАЦИЯ:     Екатерина Абрамова – e.abramova@rbc.ru
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Налоговые маневры 2016: 
новое в законодательстве и практике

Среди спикеров:ГЕНЕРА ЛЬНЫЙ ПАРТНЕР

12 февраля 2016 г.

The St. Regis Moscow Nikolskaya* Андрей 
Кизимов
Министерство 
Финансов РФ

Мария 
Глухова**
РСПП

Дмитрий 
Фадеев
ТПП РФ

Сергей 
Пепеляев
«Пепеляев Групп»

Татьяна 
Хорева
RD Group*

Самые дорогие шоу Netflix в сравнении 
с известными сериалами других телекомпаний
Сериалы Netflix Стоимость одного эпизода, $ млн

«Восьмое чувство» 12

«Марко Поло» 9

«Карточный домик» 4,5

«Хемлок Гроув» 4

«Оранжевый — хит сезона» 4

«Сорвиголова» 3

Сериалы других телекомпаний

«Друзья» (NBC) 10

«Рим» (HBO) 9

«Игра престолов» (HBO) 6

«Подпольная империя» (HBO) 5

«Остаться в живых» (ABC) 4

«Ходячие мертвецы» (AMC) 3

«Во все тяжкие» (AMC) 3

Источники: The New York Times, Business Insider, Deadline, The Richest, 
International Business Times, USA Today, Variety
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ДОЛГИ Пенсионный бизнес «Русского стандарта» оказался в залоге у группы БИН

Рустам Тарико остался без пенсий

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Негосударственный пенсион-
ный фонд «Русский стандарт» 
оказался в залоге у группы 
БИН по кредиту, выданному 
Рустаму Тарико.

ПОД КОНТРОЛЕМ БИН

 Источник, близкий к группе БИН, 
рассказал РБК, что Рустам Тарико 
утратил операционный контроль 
над НПФ «Русский стандарт», а сам 
фонд находится в  залоге у группы 
БИН Микаила Шишханова по ра-
нее выданному кредиту. О  том, 
что фонд Рустама Тарико заложен 
за  долги, слышал топ-менеджер 
одной из пенсионных групп и со-
беседник в Национальной ассоци-
ации пенсионных фондов.

По закону о пенсионных фон-
дах НПФ не имеют права закла-
дывать принадлежащее им иму-
щество, но  могут использовать 
в качестве залога свои акции. Фи-
нансист, знакомый с ходом пере-
говоров о продаже НПФ «Русский 
стандарт», полагает, что  в  этом 
случае акции фонда заложены 
не были. «Скорее всего, имела ме-
сто джентльменская договорен-
ность между Тарико и Шишхано-
вым», — сказал он.

«Шишханов мог получить кон-
троль над НПФ в счет старого дол-
га», — говорит финансист. Он на-
поминает, что  в  прошлом году 
на активы фонда претендовал бе-
глый банкир Анатолий Мотылев. 
Как  писала газета «Ведомости», 
структуры Тарико получили кре-
дит в «Российском кредите», в об-
мен на это пенсионный фонд дол-
жен был купить ипотечные ценные 
бумаги, выпущенные структурами 
Мотылева. «Ведомости» ранее пи-
сали, что сделка была расторгну-
та по требованию регулятора в тот 
момент, когда ЦБ заблокировал 
операции компании «Интерфин 
Капитал», которая управляла ак-
тивами НПФ «Русский стандарт».

Тарико пришлось срочно ис-
кать деньги, чтобы погасить долг 
«Российскому кредиту», — выру-
чил Бинбанк, утверждает источник 
«Ведомостей». В обмен бизнесме-
ну пришлось заложить НПФ «Рус-
ский стандарт».

Сейчас, по словам собеседников 
РБК, Группа БИН фактически кон-
тролирует этот фонд. Так, в июне 
НПФ «Русский стандарт» заключил 
договор с УК «ЕФГ Управление Ак-
тивами», которую участники рын-
ка связывают с группой БИН. «Сей-
час большая часть пенсионных 
накоплений НПФ «Русский стан-

дарт» размещается через управля-
ющие компании группы БИН», — 
знает собеседник РБК, близкий 
к группе. Кроме того, недавно НПФ 
«Русский стандарт» перешел на об-
служивание в депозитарий ОСД, 
в котором обслуживаются фонды 
группы БИН.

В «Русском стандарте» и груп-
пе БИН отказались от комментари-
ев. Микаил Шишханов не ответил 
на вопрос РБК.

АКТИВЫ НА ПРОДАЖУ

Осенью 2015 года Рустам Тари-
ко выставлял на  продажу свои 
финансовые активы  — управ-
ляющую компанию и  пенсион-
ный фонд, рассчитывая полу-
чить за него 15–20% от активов. 
На 1 сентября 2015 года активы 
фонда «Русский стандарт» состав-
ляли 5,5 млрд руб., из  которых 
5,3 млрд приходилось на пенси-
онные накопления. Клиентами 
фонда в  тот момент являлись 

139 тыс. человек. В качестве пре-
тендентов назывались структуры 
Альфа-банка, а также БКС, «Атон» 
и группа БИН.

В пенсионной группе БИН пять 
фондов: «Европейский ПФ», «Саф-
мар» (ранее НПФ «Райффайзен»), 
«Доверие», «Регионфонд», «Обра-

зование и наука»). Их суммарные 
активы на 1 сентября 2015 года со-
ставляли 147 млрд руб., из которых 
более 90% приходилось на пенси-
онные накопления. Свою будущую 
пенсию фондам группы БИН до-
верили 2,1 млн человек. По итогам 
2015 года фонды группы заключи-
ли с гражданами около 2,2 млн но-
вых договоров о переводе пенсии 
из ПФР.

В  ноябре 2015 года БКС полу-
чила контроль над  УК «Русский 
стандарт». «В рамках сделки по по-
купке УК «Русский стандарт» мы 
с Рустамом Тарико договорились 
о партнерстве в области продаж 
инвестиционных продуктов, кото-
рые мы будем совместно разраба-

тывать. Партнерство позволит ис-
пользовать опыт БКС в создании 
инвестиционных продуктов и воз-
можности продаж банка», — гово-
рил в интервью РБК глава и осно-
ватель БКС Олег Михасенко. Он 
сообщил, что сделка по покупке 
НПФ «Русский стандарт» у Тарико 
не состоялась.

Директор департамента актив-
ных операций «Велес Капитал» Ев-
гений Шиленков говорил, что рас-
продажа финансовых активов 
была нужна Тарико, так как ему 
требовались деньги для  выплат 
держателям облигаций. В октябре 
2015 года Рустам Тарико реструк-
турировал два выпуска суборди-
нированных еврооблигаций бан-
ка объемом в $550 млн. По итогам 
первого полугодия 2015 года банк 
показал убыток по МСФО 22 млрд 
руб. (против убытка 4,7 млрд руб. 
за аналогичный период прошлого 
года). Это привело к тому, что ка-
питал «Русского стандарта» сни-
зился до 0,64 млрд руб., это мень-
ше 1% активов банка. В  августе 
акционер банка Рустам Тарико до-
капитализировал «Русский стан-
дарт» на  9,35 млрд руб., допол-
нительные средства (5 млрд руб.) 
банк в начале 2016 года получил 
от АСВ в рамках программы дока-
питализации через ОФЗ. 

«Сейчас большая часть пенсионных накоплений 
НПФ «Русский стандарт» размещается через 
управляющие компании группы БИН», — знает 
собеседник РБК, близкий к группе
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Вслед за УК «Русский стандарт» Рустам Тарико потерял контроль и над одноименным пенсионным фондом
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АВИАЦИЯ Цены на перелеты по России в январе снизились на четверть

Вылетай, подешевело

Представитель Biletix отмеча-
ет, что на некоторых направлени-
ях цены на  билеты сократились 
почти втрое: например, средняя 
стоимость билета в Екатеринбург 
снизилась до  5,6 тыс. с  15,2 тыс. 
руб. годом ранее, в Астрахань — 
с 11,8 тыс. до 3,6 тыс. руб. По дан-
ным аналитиков Tutu.ru, про-
дажи на  февраль показывают, 
что и в следующем месяце тенден-
ция роста цен сохранится.

Одним из  главных драйверов 
снижения средних цен стали по-
явившиеся в  декабре 2015 года 
у российских авиакомпаний тари-
фы без багажа, ставшие популярны-
ми среди пассажиров, считает Ги-
нес из Onetwotrip. Также на цены 
на внутренние перевозки повлия-
ло расширение географии дочер-
него дискаунтера «Аэрофлота» — 
компании «Победа», добавляет он. 
Одним из факторов снижения цен 
стал запуск «гибкой тарифной си-
стемы», подтверждает представи-
тель авиакомпании S7, которая од-
ной из первых ввела безбагажные 
тарифы. Кроме того, в  условиях 

низкого спроса перевозчики вводят 
больше спецпредложений и прод-
левают срок действующих. «Авиа-
путешествия по ряду направлений 
стали доступнее, поскольку многие 
авиакомпании идут на увеличение 
или продление действия акций», — 
отмечает генеральный директор 
Biletix Александр Сизинцев.

СКОЛЬКО ПРОДЕРЖАТСЯ 
АВИАКОМПАНИИ

В 2015 году, по данным Росавиа-
ции, объем перевозок российских 
авиакомпаний снизился на  1,2% 
год, до 92,1 млн, а в декабре — уже 
на 11,9%, до 5,5 млн. (по данным 
Росавиации). В  основном сокра-
щались полеты за  рубеж. Среди 
факторов, негативно сказавшихся 
на  пассажиропотоке, можно на-
звать ослабление рубля, уход с рын-
ка «Трансаэро», запрет на полеты 
на Украину и в Египет, а также на-
пряженные отношения с Турцией, 
отмечает аналитик ИК «Уралсиб» 
Денис Рожков. По его словам, ко-
эффициент загрузки пассажирских 
кресел упал в  декабре 2015 году 
на 0,7 п.п. год к году до 72%.

В прошлом году спрос на вну-
тренних направлениях рос: в ян-
варе 2015 году пассажиропоток 
увеличился 18% к аналогичному 
показателю 2014 года. В этом ян-
варе по  предварительным дан-
ным наблюдается незначительный 
рост, считает аналитик ВТБ Елена 
Сахнова. «Поэтому по  ряду на-
правлений, где загрузка особенно 
низка, компании выставляют бо-
лее низкие тарифы. Это совокуп-
ность снижения покупательной 
способности населения и  сезон-
ности», — говорит аналитик. По ее 
словам, авиакомпании работают 
в  убыток в  январе практически 
всегда, и низкие цены на внутрен-
ние перелеты продержатся до мая.

Гендиректор Utair Андрей 
Мартиросов признает, что сейчас 
при избытке предложения на рын-
ке цены падают, и компании рабо-
тают в убыток. Как долго это про-
должится — зависит от резервов 
и ресурсов конкретного перевоз-
чика, добавляет гендиркетор Utair. 
На авиаперевозчиков с одной сто-
роны давят растущие затраты 
на лизинг, номинированные в ва-
люте, а с другой — падающая по-

купательная способность пассажи-
ров платящих в рублях, поясняет 
Мартиросов. По его словам, в слу-
чае Utair уменьшить валютные ри-
ски компании удаётся за счет дохо-
да от международной вертолётной 
деятельности и сокращения парка 
самолётов с высокой стоимостью 
владения.

Февраль и март — самые сложные 
для авиакомпаний месяцы, и если 
низкий спрос продолжится, а авиа-
компаниям придется держать низ-

кие цены при росте себестоимости, 
то часть их рано или поздно уйдет 
с рынка, предсказывает гендирек-
тор агентства Infomost Борис Ры-
бак. «Такой сценарий неизбежен 
и в первую очередь коснется сред-
него размера авиакомпаний — та-
кой категории как, например, «Яку-
тия», «Татарстан», — говорит Рыбак. 
У таких авиакомпаний относитель-
но небольшой объем деятельности 
и нет финансовых резервов, пояс-
няет он. 

Четыре направления, на которые снизились цены 
в 2016 году, руб.

Направление Период Декабрь Январь Февраль

Москва-
Екатеринбург

2014-2015 11 630 13 098 9990

2015-2016 10 107 8058 5985

Москва-Липецк
2014-2015 9504 8910 8320

2015-2016 7881 7794 5007

Москва-Самара
2014-2015 9219 9316 7998

2015-2016 7161 5974 3777

Москва-Челябинск
2014-2015 9817 9948 10 507

2015-2016 9364 8503 4746

Источник: Туту.ру

 Окончание. Начало на с. 1 
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АННА ЛЕВИНСКАЯ

Один из крупнейших про-
довольственных ретейлеров 
России, «О'кей» в 2015 году 
показал самый низкий темп 
роста выручки за свою пу-
бличную историю — 6,9%. Это 
также самый низкий прирост 
выручки среди отчитавших-
ся публичных продуктовых 
ретейлеров.

 Один из крупнейших продоволь‑
ственных ретейлеров России, 
«О'кей» (управляет одноименными 
гипермаркетами и супермаркета‑
ми и сетью дискаунтеров «Да!») в 
среду раскрыл свои операционные 
показатели за прошлый год. По 
итогам 2015 года выручка ретейле‑
ра выросла на 6,9%, до 160,3 млрд 
руб. По темпу роста продаж ком‑
пания сумела немного превысить 
собственный прогноз в 6%. Тем не 
менее это рекордно низкий темп 
прироста выручки для компании 
начиная с 2007 года, когда «О'кей» 
начал отчитываться по между‑
народным стандартам. В  кризис 
2008–2009 годов ретейлер показал 
прирост в 67,5 и 32,7% соответствен‑
но. А предыдущий «антирекорд» по 
приросту выручки ретейлер поста‑
вил в 2014‑м, когда его выручка уве‑
личилась только на 8,9%.

РОСТ В КОНЦЕ ГОДА

Последний квартал 2015 года был 
для «О'кей» гораздо удачнее пре‑
дыдущих: по сравнению с четвер‑
тым кварталом 2014 года ретейлер 
увеличил розничную выручку на 
10,2%, до 47,2 млрд руб. Продажи 
сопоставимых магазинов, прора‑
ботавших не менее года, в октя‑
бре—декабре выросли на 3,8%. По 
итогам всего года сопоставимая 
выручка выросла на 0,6%.

Операционные результаты по‑
следних трех месяцев года гене‑
ральный директор «О'кей» Хейго 
Кера называет сильными: «Тренд 
на улучшение стал следствием 
нашей стратегии по повышению 
эффективности бизнеса, в рам‑
ках которой мы пересмотрели ас‑
сортимент наших магазинов, сде‑
лав его доступным и интересным 
для всех групп покупателей, раз‑
работали ряд привлекательных 
промопредложений для наших 
клиентов, а также перезапусти‑
ли проект товаров под частной 
торговой маркой с правильным 
позиционированием», — проци‑
тирован Кера в официальном со‑
общении компании.

В 2015 году «О'кей» даже начал 
распродажу своих недостроенных 
проектов прямому конкуренту — 
«Ленте». Вырученные средства от 

продажи участков и магазинов 
компания планировала исполь‑
зовать для погашения долга. По 
состоянию на 30 июня 2015 года 
общий долг ретейлера составлял 
34,5 млрд руб., краткосрочный — 
14,8 млрд руб.

В 2015 году компания открыла 
два новых гипермаркета, один су‑
пермаркет и 35 магазинов нового 
формата — дискаунтеров «Да!», а 
также запустила продовольствен‑
ный онлайн‑магазин. Торговая 
площадь всех магазинов ретей‑
лера по итогам года увеличилась 
на 7,4%, до 593 тыс. кв. м. На ко‑
нец декабря ретейлер управлял 
146 магазинами — 71 гипермарке‑
том, 40 супермаркетами и 35 дис‑
каунтерами.

У ЛИДЕРОВ ДЕЛА ЛУЧШЕ 

Выручка крупнейшего ретейлера 
России, «Магнита», в 2015 году вы‑
росла на 24,5%, до 950,6 млрд руб. 
Второй по обороту игрок россий‑
ской продовольственной розни‑
цы, X5 Retail Group (управляет се‑
тями «Перекресток», «Пятерочка» 
и «Карусель»), увеличил выручку 
на 27,3%, до 804,1 млрд руб. Оборот 
третьего по выручке публичного 
игрока, ГК «Дикси» (сети «Дикси», 
«Виктория»),  в 2015 году вырос на 
18,9%, до 272,3 млрд руб.

«О'кей» тяжелее других россий‑
ских ретейлеров адаптировал‑
ся к новой рыночной реальности 
с продовольственным эмбарго, 
действующим с 2014 года. «Осо‑
бенно сильно сказались спад в ма‑
кроэкономике и запрет импорта 
продовольствия из ряда стран», — 
объяснял раньше сложности ре‑
тейлера бывший гендиректор 
компании Тони Майер. По соб‑
ственным данным «О'кей», доля 
товаров, попавших под продо‑
вольственное эмбарго, в выруч‑
ке сети раньше составляла около 
16%. «Это, пожалуй, самый высо‑

кий показатель среди публичных 
конкурентов «О’кей», — поясня‑
ла раньше РБК старший анали‑
тик  Райффайзенбанка Наталья 
Колупаева.

Однако отчитавшаяся по ито‑
гам 2015 года четверка публич‑
ных продовольственных ретейле‑
ров показала рост на падающем 
рынке: по предварительным 
данным Росстата, в прошлом 
году оборот розничной торгов‑
ли снизился на 10%, до 27,6 трлн 
руб. В декабре 2015‑го падение 
составило рекордные 15,3%, до 
2,865 трлн руб. 
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РЕТЕЙЛ Одну из крупнейших продовольственных сетей подвели контрсанкции

«О'кей» плохо растет

СМАРТФОНЫ Apple спрогнозировала первое за 13 лет падение доходов

iPhone не продается
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК,  
ЕЛИЗАВЕТА ФОХТ

Компания Apple зафикси-
ровала рекордные прибыли 
в конце 2015 года, но преду-
предила о первом за 13 лет 
падении доходов, ожидаемом 
по итогам первых трех меся-
цев 2016 года.

В заявлении Apple, опубликован‑
ном во вторник, указывается, что 
доходы компании за первые три 
месяца 2016 года составят $50–
53 млрд, что ниже прошлогодних 
показателей ($58 млрд). Это озна‑
чает первое с 2003 года снижение 
показателей, связанное с паде‑
нием уровня продаж смартфонов 
iPhone.

Как отмечает агентство 
Bloomberg, несмотря на рекорд‑
ные показатели по чистой прибы‑
ли компании, которая по состоя‑
нию на конец декабря достигла 
$18,4 млрд, Apple признает, что 
достигла пределов роста по про‑
дажам смартфонов и не может в 
дальнейшем рассчитывать на уве‑
личение рынка за счет Китая. Так, 
за последний квартал рост продаж 
там составил 14%, что значительно 
меньше, чем год назад (тогда они 
выросли на 70%).

По данным Apple, за пер‑
вый квартал финансового года 
было  продано 74,8 млн смарт‑
фонов, что ниже среднегодового 
показателя. При этом аналитики 
предполагали, что количество про‑
данных iPhone составит 75 млн. Бо‑
лее чем на 1 млн (до 16,1 млн) сни‑
зился также уровень продаж iPad.

Bloomberg подчеркивает, что 
попытки руководства Apple из‑
менить ситуацию за счет запуска 
Apple Watch не приводят к успе‑
ху, поскольку компания слишком 
зависима от своего флагманского 
продукта и не может компенсиро‑
вать снижение уровня его продаж 
за счет других гаджетов.

Финансовый директор Apple 
Лука Маэстри объяснил спад про‑
даж изменением экономической 
ситуации в мире, в частности в 
Гонконге и остальной части КНР, 
а также в Канаде, Бразилии и Рос‑
сии. «В мире немало стран, где на‑
блюдается рецессия», — сказал он.

Глава компании Тим Кук заявил, 
что еще одним негативным факто‑
ром для Apple является ослабление 
некоторых мировых валют, в том 
числе российского рубля. Как пи‑
шет Bloomberg, это оказывает зна‑
чительное влияние на Apple, две 
трети продаж которой осущест‑
вляются вне США. Помимо рубля 

Кук отметил негативное влияние 
падения таких валют, как британ‑
ский фунт, евро, канадский доллар, 
австралийский доллар, а также ту‑
рецкая лира и бразильский реал.

«Мы продолжаем инвестиро‑
вать в рынки, которые, как мы счи‑
таем, в долгосрочной перспективе 
являются прекрасным местом для 
Apple, таким примером можно на‑

звать Индию. И даже в те рынки, 
где сегодня ситуация складывает‑
ся не вполне благоприятно, — от 
России до Бразилии и ряда дру‑
гих стран, экономика которых 
сильно связана с нефтяными до‑
ходами»,  — отметил Кук в ходе 
телефонной конференции после 
обсуждения финансовых показа‑
телей компании Apple (цитата по 

поступившему в РБК пресс‑рели‑
зу Apple).

После того как компания преду‑
предила о первом за 13 лет сниже‑
нии своих доходов, акции Apple 
упали на 5,7% с открытия торгов 
на бирже NASDAQ (по состоянию 
на 19:30 мск 27 января). Стоимость 
одной акции с момента начала тор‑
гов снизилась с $96,04 до $94,3.

Источник: данные компании

Как росла выручка 
продовольственного ретейлера «Окей», %

2007*
*первый год отчетности по международным стандартам
**неаудированные результаты

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015**

82,8

67,5

32,7

21,8

12,7

26,0
18,9

8,9
6,9

Из-за экономического кризиса потребители стали меньше покупать смартфоны и планшеты Apple
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СЕРГЕЙ БЕЛОУСОВ,
генеральный директор и основатель компании Acronis

Как распознать руководителя-пустышку

Как отличить амбициозного 
профессионала от человека, 
который умеет себя дорого 
продать, но при этом не при-
несет никакой пользы?

ПРОДАВЦЫ РЕЗЮМЕ

Обычно при найме людей на 
ключевые позиции помимо впе-
чатления на собеседовании есть 
два основных фактора, влияющих 
на оценку, — это личные реко-
мендации и послужной список. 
Я нанимаю много и часто и могу 
точно сказать, что оба фактора, 
даже вместе взятые, не очень 
надежны. По крайней мере, они 
не помогают выявить тех людей, 
кто сфокусирован исключительно 
на своей карьере и просто умеет 
себя красиво продать, но на са-
мом деле совсем не соответствует 
заявленному уровню.

В международных компани-
ях на топовых позициях часто 
встречаются люди, мотивирован-
ные исключительно собственны-
ми карьерными амбициями, а не 
степенью эффективности рабо-
ты в команде и общим развити-
ем бизнеса. Проблема в том, что, 
нанимая руководителя высоко-
го уровня, вы ждете, что он будет 
звездой, а не просто нормальным, 
обычным работником. А оши-
биться при выборе очень легко.

Дополнительно усложняет ситу-
ацию амбициозность — это непло-
хое качество, и большой процент 
профессионалов, которые ориен-
тированы на личный успех, как раз 
являются хорошими сотрудника-
ми. Главное, чтобы их собственные 
цели не преобладали над задачами 
компании. Вот несколько отличи-
тельных черт тех, кто умеет зама-
скироваться под звезду.

Подобный человек относится к 
процессу трудоустройства очень 
тщательно: он составляет краси-
вое и подробное резюме, где опи-
сывает свои достижения с деталя-
ми, узнает про людей, которые его 
будут собеседовать, а потом с ним 
работать, о компании, о продук-
те. Обычные люди, как правило, 
этого не делают, но для него это 
один из профессиональных навы-
ков, который может быть никак не 
связан с его реальным желанием 
и умением управлять, продавать, 
разрабатывать и прочее.

Так как карьера для него глав-
ное, он в первую очередь тща-
тельно выбирает проекты, у кото-
рых больше шансов взлететь. При 
этом то, как он сам будет влиять 
на их успех или неудачу, неважно. 
Важно, как это скажется на карье-
ре, а не как он поможет компании. 

В частности, из-за этого у него не-
пропорционально хорошее резю-
ме, где только сверхудачные про-
екты и может не быть вообще ни 
одного неудачного. Это повод 
дополнительно присмотреться к 
такому кандидату на собеседова-
нии: человек, у которого не было 
неудач, очень редко способен 
стать настоящим лидером.

Оценка по предыдущему опы-
ту ничего не гарантирует. Опыт-
ные люди знают, что в любом 
успешном проекте максимум три 
человека все решали и несли от-
ветственность (а чаще всего вооб-
ще один), а остальные были про-
сто исполнителями. И поэтому 
тот факт, что человек рос от ме-
неджера до вице-президента от 
одного удачного проекта к друго-
му, еще ничего не означает. Для 
этого есть множество техник. На-
пример, поддерживать хорошие 

личные отношения с начальни-
ком и другими ключевыми людь-
ми, общаться с ними, приглашать 
на дни рождения, дарить подар-
ки. К работе это не имеет большо-
го отношения, но расти по службе 
однозначно помогает. Опять же, 
можно просто «отталкивать» от 
себя рискованные проекты, ко-
торые испортят резюме, и идти в 
гарантированно успешные.

МАСТЕР ПРЕЗЕНТАЦИЙ

Личные отзывы с предыдущих 
мест работы, как правило, не по-
могают. Люди вообще не склонны 
о ком-то говорить плохо. А тут еще 
человек, который постоянно рос 
по службе, работал на хороших 
проектах, — говорить о нем не-
хорошо как-то странно. Но при 
наведении справок иногда могут 
всплывать какие-то странные не-
большие несостыковки: «человек 
хороший, но нанимает идиотов», 
«вроде бы сильный менеджер, но 
не вдается в детали», «есть вещи, 
которые он делает хорошо, а есть 
слабости, так что смотря для какой 
работы вы его берете». Это долж-
но насторожить, особенно на фоне 
превосходного резюме и осталь-
ных очень хороших отзывов.

Для того чтобы, уже устроив-
шись, долго «прятаться» внутри 
компании, существует множество 
техник. Скажем, человек себя всег-

да положительно позиционирует. 
Презентуя свою работу, он пока-
зывает успешные результаты и 
эффективно «замазывает» неу-
спешные.

Даже в случае с совсем неудач-
ными проектами снимать с себя 
ответственность можно множе-
ством способов. Можно свалить 
на другого или привести на от-
четном слайде презентации не 
только десять важных фактов, ко-
торые показывают, что это про-
вал, а раскидать их между сотней 
бессмысленных пунктов. Созда-
ется ощущение, что хотя и ниче-
го не ясно, но человек явно мно-
го работает и быть недовольным 
его работой еще рано. Добраться 
до истины можно, только если по-
гружаться в детали, но для этого 
не всегда есть время и возможно-
сти, особенно если деталей при-
ведено слишком много. Кто-то из 

наших сотрудников в свое время 
мне сказал, что в отчетах одно-
го из мировых лидеров IT-инду-
стрии некоторые менеджеры ис-
пользуют стратегию: «If you could 
not impress — confuse (если не мо-
жешь впечатлить — запутай)».

Умные карьеристы стараются 
не высовываться и не занимать 
должностей, где вся ответствен-
ность по определению лежит на 
них. Работу руководителя в биз-
несе можно проиллюстрировать 
как ловлю множества падающих 
шаров, где каждый шар это зада-
ча. В большой компании тех, кто 
их ловит, много, поэтому если ты 
ловишь мало шаров или даже со-
всем не ловишь, то этого могут 
и не заметить, а ты продолжишь 
продвигаться наверх. Но вот если 
именно ты самый главный, то это 
заметят. Такое и происходит, когда 
такой человек случайно становит-
ся СЕО (генеральным директором)  
или, например, региональным ди-
ректором. После этого у него «уди-
вительном образом» начинает все 
буквально валиться из рук.

КАК РАСПОЗНАТЬ 
КАРЬЕРИСТА

У меня нет точной техники вы-
явления таких людей, но есть 
некоторые соображения. Во-пер-
вых, необходимо понимать, что 
вероятность ошибки при найме 

на сверх ответственную позицию 
в целом высокая, а вскрывается 
ошибка обычно только в течение 
первого года работы. Именно из-
за большого риска на очень важ-
ные позиции я стараюсь по воз-
можности нанимать тех, кого уже 
знаю долго,  — например, кто ра-
ботает на менее важных позициях 
у нас же или в компаниях партне-
ров, — чей уровень я понимаю и 
знаю, чего от них можно ожидать.

Что касается новых людей, на-
пример найденных рекрутерами, 
главное — это не лениться и по-
тратить очень много времени на 
проверку качества кандидата, на-
сколько он вам подойдет. Одна 
из главных опасностей для ком-
пании — это не конкуренты, ры-
нок, технологии, политика, эко-
номики, а именно неправильные 
C-level люди (топ-менеджеры). 
В моем опыте именно они при-
несли наибольшее количество 
вреда, а правильные — пользы.

В нашeм случае C-level кан-
дидаты проходят как минимум 
десять, часто больше 20 собесе-
дований, в частности с членами 
будущей команды и с советом ди-
ректоров. Это как раз тот случай, 
когда директора и крупные акцио-
неры — люди с большим опытом — 
могут быть полезны. Собеседова-
ния должны быть лицом к лицу, не 
по телефону или скайпу, даже если 
нужны транс континентальные пе-
релеты и получение виз. В процес-
се интервью важно расспросить 
про всех членов команд преды-
дущих проектов — кто играл ка-
кую роль, кто что делает сейчас, и 
выяснить в очень подробных дета-
лях, что делал сам кандидат. Надо 

обязательно встретиться с канди-
датом в неформальной обстанов-
ке, постараться пересечься с ним 
вместе с его семьей или друзьями 
и вообще не спешить с процессом 
отбора.

Очень важно понять, были 
ли у кандидата какие-то серьез-
ные достижения, необязательно 
напрямую связанные с профес-
сиональной деятельностью  — 
в спорте, в хобби, в чем угодно: 
серьезные достижения демон-
стрируют амбиции, целеустрем-
ленность, готовность к сложно-

стям и ошибкам и чаще всего 
трудолюбие. Вообще трудолю-
бие — это одно из ключевых тре-
бований к C-level человеку.

Проверить стоит не только те 
рекомендации, которые дал сам 
кандидат, но и blind-references 
(неофициальные советы), при-
чем поговорить с несколькими 
рекомендателями самому и ли-
цом к лицу, не по телефону и уж 
точно не по электронной почте: 
только так вы сможете понять, 
что вам говорят про кандидата, и 
вам, может быть, скажут какой-то 
негатив. Мы также делаем полный 
private detective background check 
(проверка кандидата через службу 
безопасности при приеме на рабо-
ту) человека и вдобавок использу-
ем организационного психолога, 
который за 3–5-часовое интервью 
кандидата делает нам его полный 
психологический портрет.

Каждый кандидат пишет и за-
щищает план на 30/90/365 дней — 
очень плохой знак, если у канди-
дата нет времени на подробный 
план и надо уговаривать его пи-
сать  — разумный, ответствен-
ный и трудолюбивый кандидат 
понимает, что его нанимают не 
на должность, а на выполнение 
подобного плана и надо догово-
риться «на берегу», что мы соби-
раемся делать и какие ресурсы 
и поддержку он получит. Очень 
важно иметь on-boarding план 
кандидата — план его перевода 
из стадии привлечения в стадию 
отношений.

Есть очень важный инсайт — 
обращать внимание на любые не-
ровности и странности, даже са-
мые маленькие могут означать, 

что кажущийся суперзвездой 
кандидат на самом деле таковой 
не является. На болиде «Форму-
лы-1» не может быть лишних не-
ровностей: если они есть, зна-
чит, это не болид «Формулы-1». 
А также надо доверять своей ин-
туиции — как раз именно в пони-
мании других людей подсознание 
играет очень большую роль.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Тот факт, что человек рос от менеджера 
до вице-президента от одного удачного 
проекта к другому, еще ничего не означает

ФОТО: Антон Беркасов для РБК

«Умные карьеристы стараются 
не высовываться и не занимать 
должностей, где вся ответственность 
по определению лежит на них»

«В международных компаниях на топовых 
позициях часто встречаются люди, 
мотивированные исключительно 
собственными карьерными амбициями, 
а не степенью эффективности работы 
в команде и общим развитием бизнеса»

МНЕНИЕ
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Можно ли заработать на производстве водородных топливных аккумуляторов

Денежный элемент
НАТА ЛЬЯ СУВОРОВА

Предприниматель Дани-
ла Шапошников говорит, 
что взялся вывести продукт 
на рынок из лаборатории. 
Стартап AT Energy делает во-
дородные топливные элемен-
ты, на которых беспилотники 
смогут летать в разы дольше, 
чем сейчас.

Пре д п ри н и мате л ь Д а н и ла 
Шапошников помогает уче-
ным Юрию Добровольскому 
и  Сергею Нефедкину коммер-
циализировать их  изобрете-
ние — компактные водородные 
топливные элементы, которые 
могут работать несколько часов, 
не  боясь мороза и  влаги. Соз-
данная ими компания AT Energy 
уже привлекла около 100 млн 
руб. инвестиций и  готовится 
к  покорению мирового рын-
ка беспилотных летательных 
аппаратов объемом $7 млрд, 
на  котором пока преимуще-
ственно используют литиево-и-
онные аккумуляторы.

ИЗ ЛАБОРАТОРИИ НА РЫНОК

Начало бизнесу положило зна-
комство Шапошникова с  дву-
мя докторами наук в  области 
энергетики и электрохимии — 
Добровольским из  Института 

проблем химической физики 
РАН в Черноголовке, и Нефед-
киным, возглавляющим Центр 
водородной энергетики в  Мо-
сковском энергетическом ин-
ституте. У  профессоров была 
идея, как  делать низкотемпе-
ратурные топливные элементы, 
но они не понимали, как выве-
сти свое изобретение на рынок. 
«Я  выступил предпринимате-
лем-инвестором, который риск-
нул вывести продукт в  рынок 
из лаборатории», — вспоминает 
Шапошников в интервью РБК.

В августе 2012 года Шапош-
ников, Добровольский и  Не-
федкин зарегистрировали ком-
панию AT Energy (ООО «Эй Ти 
Энерджи») и  стали готовить 
опытные образцы. Компания 
подала заявку и  стала рези-

дентом Сколково. Весь 2013 год 
на арендованной базе институ-
та в Черноголовке основатели 
AT Energ y работали 
над тем, чтобы ра-
дикально уве-
личить срок 
работы ак-
к у м у л я т о -
ров на осно-
ве топ л и вн ы х 
элементов. «Чер-
ноголовка  — науко-
гра д, там  достаточно 
легко найти и  привлечь к  ра-

боте лаборантов, инженеров 
и электрохимиков», — говорит 
Шапошников. Потом AT Energy 
переехала в  черноголовский 
технопарк. Там и появился пер-
вый продукт — топливный эле-
мент для беспилотников.

«Сердцем» топливного эле-
мента, разработанного в  AT 
Energy, является мембранно-э-
лектродный блок, в  котором 
происходит электрохимиче-
ская реакция: с одной стороны 
подается воздух с кислородом, 
с другой — сжатый газообраз-
ный водород, в  результате 
химической 

реакции окисления водорода 
вырабатывается энергия.

Под  реальный продукт AT 
Energy смогла получить два 
гранта Сколково (в сумме поч-
ти 47 млн руб.), а  также при-
влечь около $1 млн инвести-
ций. В проект поверили фонд 
North Energy Ventures (получил 
13,8% AT Energy, его партнером 
является сам Шапошников), 
венчурный фонд Московского 
физико-технического инсти-
тута Phystech Ventures (13,8%) 
и  девелопер «Мортон» (10%); 

Расходные материалы и комплектующие 
для своих аккумуляторов AT Energy закупает 
как в России, так и за рубежом

На топливных элементах компании Данилы Шапошникова (на фото), в частности, летали дроны, которые использовались для видеосъемки Олимпиады в Сочи
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напрямую Шапошникову и До-
бровольскому сейчас принад-
лежит по 26,7% AT Energy, а Не-
федкину — 9% (все — по данным 
ЕГРЮЛ).

ЛЕТАЕТ ДОЛЬШЕ, ЕЩЕ ДОЛЬШЕ

На  сегодняшний день почти 
80% беспилотников в  мире 
использу ют электрическ ие 
двигатели, которые питаются 
от литиево-ионных или лити-
ево-полимерных акк умуля-
торов. «Самая большая про-
блема с батарейками — в том, 
что  в  ней есть ограничения 
энергоемкости по  габаритам. 
Хочешь в  два раза больше 
энергии — ставь еще один ак-
кумулятор, и еще один, и т. д. 
А в беспилотниках самый важ-

ный параметр  — это его мас-
са», — объясняет Шапошников.

От массы беспилотника за-
висит его полезная нагрузка — 
количество устройств, которые 
можно на него повесить (напри-
мер, камеры, тепловизоры, ска-
нирующие устройства и  пр.), 
а  также время полета. На  се-
годняшний день дроны летают 
в основном от получаса до по-
лутора часов. «Полчаса это не-
интересно, — говорит Шапош-
ников.  — Получается, только 
ты его поднял в воздух, как уже 
пора менять акк умулятор». 

Кроме того, литиево-ион-
ные батареи капризно себя 
ведут при  отрицательных 
температурах. Шапошни-
ков утверждает, что  раз-
работанные в  AT Energy то-
пливные элементы позволяют 
дронам летать до пяти раз доль-
ше: от двух с половиной до че-
тырех часов, а мороза не боятся 
(до минус 20 градусов).

Расходные материалы и ком-
плектующие для  своих акку-
муляторов AT Energy закупает 
как в России, так и за рубежом. 
«Для научных разработок под-
разумеваются небольшие серии, 
так что мы пока    не можем дать 
потенциальным российским 
производителям необходимых 
нам компонентов горизонт пла-
нирования, чтобы они могли ло-
кализовать их производство», — 
объясняет Шапошников.  

В  2014 году AT Energy вы-
полнила первые контракты: 
поставила 20 аккумуляторных 

систем на  основе сво-
их топливных элементов во-
енным (заказчика Шапошни-
ков не  называет). Ими также 
были оснащены дроны ком-
пании «АФМ-Серверс», кото-
рая использовала их  при  ви-
деосъемке Олимпиады в Сочи. 
«Одна из целей компании была 
протестировать наши систе-
мы на  беспилотниках, и  нам 
было все равно, заплатят нам 
за  это или  нет»,  — вспомина-
ет Шапошников. На сегодняш-
ний день у AT Energy подписан 
ряд контракт ов и  предкон-
трактов, потенциальная вы-
ручка по  которым, по  словам 

Шапошникова, составляет 
100 млн руб. (в основном с гос-
структурами).

Финансовые результаты дея-
тельности AT Energy Шапошни-
ков не раскрывает. По данным 
«Контур.Фокус», в  2014 году 
ком па ни я и ме ла вы ру чк у 
в 12,4 млн руб. и чистый убы-
ток в  1,2 млн руб. Стоимость 
топливных элементов мощно-
стью до  0,5 кВт производства 
AT Energy, по  словам Шапош-
никова, колеблется в интерва-
ле $10–25 тыс., в зависимости 
от типа беспилотника, стоящих 
перед ним задач, длительности 
полета и других параметров.

Девальвация рубля, 
по  словам Шапошни-
кова, облегчит компа-
нии выход на мировой 
рынок. «Мы ставим 
себе цель в  2016 году 
завязать отношения 
с  западными игро-
ками, а  в  2017 году 
сделать первые про-
дукты для  основных 
т и пов з ар у б е ж н ы х 
беспи лотников»,  — 
говорит он. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

AT Energy 
и рынок дронов

Около 100 млн руб.  
— общая сумма привлечен-
ных инвестиций

3–30 кг  
— масса беспилотников, для 
которых AT Energy делает 
энергосистемы

$7 млрд в год  
— объем мирового рынка 
беспилотников в 2015 году

$90 млн 
— объем российского рынка 
военных беспилотников в 
2014 году

$5 млн  
— объем российского граж-
данского рынка беспилотни-
ков в 2014 году

$2,6 млрд  
— объем мирового рынка 
топливных элементов в 2014 
году

Источник: данные компании, 
Business Insider, Markets & 
Markets

Взгляд со стороны

ИНВЕСТОР

«AT Energy удалось  
создать топливный 
элемент с уникальны-
ми характеристиками»
Олег Перцовский,
директор по операционной работе 
кластера энергоэффективных тех-
нологий фонда Сколково

« Они смогли сделать устрой-
ство, которое работает при от-
рицательных температурах, 
при этом достаточно ком-
пактное и недорогое. Для на-
укоемких проектов четыре 
года — это короткий проме-
жуток времени, поэтому они 
движутся нормальными тем-
пами, на наш взгляд. Беспилот-
ники — это одна из очевидных 
и наиболее перспективных 
сфер для применения то-
пливных элементов. Заменив 
источник питания, беспилот-
ник сможет при тех же массо-
во-габаритных характеристи-
ках в несколько раз увеличить 
время полета. Еще есть рынок 
автономного энергоснабже-
ния, например, для сотовых 
сетей, где есть большая по-
требность в источниках пи-
тания небольшой мощности 

в отдаленных районах, куда 
не подведены электрические 
сети».

«Создание конкурент-
ного продукта и выход 
на этот рынок имеют 
значительные инве-
стиционные риски»
Сергей Филимонов,
руководитель корпоративного вен-
чурного фонда GS Venture (в соста-
ве GS Group)

« Рынок топливных элементов 
с высокой емкостью значи-
тельно шире и сложнее сферы 
беспилотных летательных 
аппаратов. Но топливным 
элементам предстоит конкури-
ровать с рядом существующих 
источников энергии, как с точ-
ки зрения эффективности, 
так и стоимости. Создание 
конкурентного продукта 
и выход на этот рынок имеют 
значительные инвестицион-
ные риски. Для GS Venture 
направления БПЛА и топлив-
ных элементов достаточно 
интересны, но фонд не готов 
инвестировать в стартап толь-
ко потому, что эта компания 

работает в развивающейся 
сфере и нацелена на активно 
растущий рынок.

КЛИЕНТЫ

«Время полета дрона 
для многих задач яв-
ляется самым важным 
фактором»
Максим Шинкевич,
гендиректор группы компаний 
«Беспилотные системы»

« Мы очень хорошо знакомы 
с компанией AT Energy и под-
писали с ними соглашение 
о сотрудничестве. Мы недавно 
закончили разработку нового 
мультикоптера увеличенного 
размера с полезной нагрузкой 
до 2 кг, который будет оснащен 
топливными элементами от AT 
Energy и будет летать на них 
от 2,5 до 4 часов. На литиевых 
аккумуляторах такой дрон 
летал бы всего 30 минут. Этот 
беспилотник может исполь-
зоваться как в гражданских, 
так и в военных целях — это 
комплекс видеонаблюдения 
для поиска и спасания людей, 
мы уже готовы запускать его 

в серию. У нас уже есть на него 
первый гражданский заказчик, 
как только мы покажем его 
в действии, появятся и другие 
контракты. 
Одна из главных проблем 
в массовом использовании 
топливных элементов — отсут-
ствие сети станций для их за-
рядки. Они дороже аккумуля-
торов (в результате стоимость 
дрона с их использованием 
увеличивается на 15%), но вза-
мен вы приобретаете увеличе-
ние продолжительности полета 
более чем в два раза. Время 
полета дрона для многих задач 
является самым важным фак-
тором».

«Это лучшая  
технология на рынке, 
но слишком дорогая»
Олег Панфиленок,
основатель и генеральный дирек-
тор компании Copter Express

« У AT Energy очень сильная 
технология. Связка «топлив-
ный элемент плюс баллон 
с водородом» позволяет 
добиться уверенной энер-
гоемкости, существенно 

более высокой, чем в лити-
ево-полимерных или лити-
ево-ионных батареях. Мы 
уже спроектировали дрон 
для картографирования, 
около 1 метра в диаметре, 
чтобы облетать большую 
территорию — если на него 
поставить водородно-то-
пливные элементы, он будет 
летать до четырех часов. Это 
было бы удобно и эффектив-
но, не пришлось бы по не-
сколько раз сажать аппарат 
для подзарядки. 
На сегодняшний момент это 
точно лучшая технология 
на рынке, но есть одна про-
блема: для нас это слишком 
дорого. Один элемент пи-
тания от AT Energy может 
стоить порядка 500 тыс. 
руб. — на порядок выше, 
чем литиево-полимерный ак-
кумулятор. Да, это в 1,5 раза 
дешевле иностранных ана-
логов, но нам надо в десять. 
Мы не военные, у которых 
есть бюджеты, мы коммерче-
ская компания и не готовы 
платить большие деньги. Это 
для военных характеристи-
ки беспилотника важнее, 
чем его стоимость, а для ком-
мерции наоборот — лучше 
пусть он будет хуже, но де-
шевле».

Шапошников утверждает, что разработанные 
в AT Energy топливные элементы позволяют 
дронам летать до пяти раз дольше: от 
двух с половиной до четырех часов, а мороза 
не боятся
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Планы россиян по крупным покупкам стали скромнее

Телевизор подождет
ОЛЬГА СИТНИКОВА

В кризис все меньшая доля 
россиян планирует расходы 
на ремонт в квартире, тур-
путевки и платное образо-
вание, подсчитал ВЦИОМ. 
От каких планов не стоит от-
казываться в любом случае?

Количество россиян, планирую-
щих расходы на ремонт в квар-
тире, туристические путевки 
и образование, сократилось в 
условиях кризиса, показали ре-
зультаты опроса Всероссийского 
центра изучения общественно-
го мнения, который проводился 
в январе 2016 года. Например, 
в 2013 году ремонт в квартире 
планировали 20% опрошенных 
ВЦИОМ, в 2014 году — 16%, а в 
2016 году — 14% опрошенных.

Аналогичная тенденция на-
блюдается в отношении пла-
нируемых трат на турпутевки. 
Доля тех, кто собирался тратить 
на это деньги, снизилась с 16% 
в 2013 году до 10% в этом году. 
Доля тех, кто намерен потратить 
средства на дополнительное об-
разование или на обучение де-
тей, сократилась с 9 до 3% соот-
ветственно.

ПЛАНЫ НА ТЕКУЩИЙ ГОД

Планы по расходам на ремонт 
имеет все же наибольшее коли-
чество респондентов ВЦИОМ. 
Купить машину собираются 10% 
россиян, еще столько же намере-
ны потратить деньги на турпо-
ездку. Несколько реже говорят о 
планах на покупку мебели (7%), 
телевизора (5%) и стиральной 
машины (4%). Приобрести не-
движимость в наступившем году 
планируют 7% опрошенных.

Судя по данным опроса, рос-
сияне в 2015 году активно тра-
тили деньги на покупку бытовой 
техники и электроники. Самы-
ми популярными покупками 
в 2015 году в России стали мо-
бильные телефоны и смартфоны. 
О том, что в 2015 году приобре-
ли телефоны или смартфоны, 
сообщили 17% опрошенных. 
До  кризиса их было меньше — 
8% в 2012 году и 14% в 2013 году. 
Каждый десятый обзавелся теле-
визором и компьютером, ноут-
буком или планшетом (по 9%). 
Молодые люди тратили на эти 

покупки деньги охотнее, чем 
представители старших возраст-
ных групп.

Желания и потребности мо-
лодых людей заметно превы-
шают нужды пожилых. Так, для 
молодежи 18–24 лет в сравне-
нии с людьми пенсионного воз-
раста наиболее приоритетным 
является приобретение маши-
ны (20% против 1%), турпутев-
ки (12% против 5%), квартиры 
или дома (15% против 2%), ком-
пьютера или ноутбука (11% про-
тив 1%) и мобильного телефона 
(9% против 1%). В то время как 
главной заботой пожилых явля-
ется ремонт в квартире — такие 
расходы планируют 17% людей 
60 лет и старше против 11% сре-
ди 18–24-летних.

МЕНЬШЕ ИНВЕСТИЦИЙ  
В СЕБЯ

«Мы наблюдаем тенденцию сни-
жения расходов на образование, 
медицину или покупку акций. 
Эти так называемые инвести-
ции в себя, которые и так, по 
опросу, занимали небольшую 
долю, в кризис снизились еще 
больше», — отмечает руководи-
тель проектной группы ВЦИОМ 
Юлия Баскакова. Она отметила, 
что ажиотажный спрос на теле-
фоны, компьютеры и телевизоры 
произошел из-за того, что люди 
ожидали подорожания, и это 
разовые траты, которые боль-
шое число людей могли себе 
позволить.

«Количество желающих обу-
чаться резко уменьшилось в от-
личие от кризиса 2008 года, ког-
да, наоборот, увеличилась доля 
тех, кто начал посещать курсы 
дополнительного образования 
или получать второе образова-
ние. На самом деле это не очень 
грамотное поведение, потому 
что инвестиции в себя в любом 
случае окупаются всегда, может, 
по времени не так быстро, но по 
уровню возврата, доходности 
они всегда прибыльнее и рента-
бельнее», — констатирует неза-
висимый финансовый советник, 
доцент Финансового универси-
тета при правительстве РФ Саи-
да Сулейманова.

Главный совет в текущей не-
стабильной ситуации, говорит 
Сулейманова, — тщательно пла-
нировать все расходы, но не пы-
таться, по возможности, реа-
лизовать свои планы в кредит. 
«Если можно подождать с по-
купкой, на которую не хвата-
ет какой-то суммы, то средства 
лучше пока направить на что-то 
другое. На медицине и образова-
нии экономить в любом случае 
не стоит. Может быть, если есть 
средства, вместо отложенной по-
купки можно купить долгосроч-
ный полис страхования жизни, 
обеспечив себе гарантию от не-
предвиденных жизненных об-
стоятельств», — советует Сулей-
манова. 

«Инвестиции в себя 
в любом случае 
окупаются всегда, 
может, по времени 
не так быстро, 
но по уровню возврата, 
доходности они 
всегда прибыльнее 
и рентабельнее»

ИНФОГРАФИКА

Источник: ВЦИОМ

Запланированные и фактические расходы россиян
На что россияне планировали тратить деньги  
в 2013–2016 годах, % респондентов

 2013      2014      2016

Пять самых популярных 
статей расходов россиян 
в 2015 году, % респондентов

Ремонт в квартире, смена сантехники

Автомобиль, мотоцикл

Туристическая путевка

Мебель

Квартира, дом

Телевизор, домашний кинотеатр

Мобильный телефон, смартфон

Стиральная машина

Дача, загородный дом

Холодильник

Компьютер, ноутбук, планшет

Оплата обучения (своего или детей)

Абонемент в фитнес-клуб

Земельный участок

Гараж, парковочное место
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Телевизор,  
домашний кинотеатр

9
Компьютер, ноутбук, 
электронный планшет

9
Ремонт в квартире, 
смена сантехники

Закрытый вопрос, принималось любое число ответов. Представлены содержательные ответы респондентов, планировавших 
купить и купивших что-либо из списка, %
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